
DEBATE DA ITATIAIA GARANTIU MAIS 
UMA OPORTUNIDADE PARA OS ELEITORES 
CONHECEREM PROPOSTAS DOS CANDIDATOS
É a primeira vez que a Itatiaia realiza o debate dos candidatos para a Prefeitura de Ouro Preto
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L I D E R A N Ç A S  I N T E R N A C I O N A I S 
DEFENDEM AÇÃO CONJUNTA CONTRA 
FAKE NEWS E ÓDIO NAS REDES
A convite do Presidente 

da  Repúb l i ca  do  Bras i l 
e do Presidente do Governo 
da Espanha, os l íderes e 
representantes de Barbados, 
Cabo Verde, Canadá, Chile, 
Colômbia, Estados Unidos, 
França, México, Noruega, 
Quênia, Senegal, Timor Leste, 
além do presidente do Conselho 
Europeu Charles Michel e do 
Secretário-Geral Adjunto das 
Nações Unidas, se reuniram em 
Nova York em 24 de setembro 
de 2024 para discutir as ameaças 
à democracia e à liberdade 
impostas por movimentos 
extremistas em diferentes partes 
do mundo.

Durante a discussão, os 
participantes reiteraram seu 
compromisso com a defesa 
da democracia e expressaram 
profunda preocupação com 
o crescimento de grupos 
q u e  p r o m o v e m  a t a q u e s 
contra o Estado de Direito, 
os direitos humanos e as 
l iberdades  fundamenta is . 
Eles reconheceram que a 
polarização, o extremismo e a 
disseminação de desinformação 
são fenômenos transnacionais 
que corroem o tecido social 
e alimentam a violência e a 
instabilidade.

A l g u n s  p a r t i c i p a n t e s 
destacaram como o aumento 
das desigualdades dentro e 
entre os países está na raiz 
do descontentamento que 
impulsiona essa tendência. 
O fracasso em proporcionar 
melhorias concretas na vida 
dos trabalhadores e a erosão 
das classes médias em muitos 
países contribuíram para um 
sentimento de frustração com os 
governos e a política.

O u t r o s  m a n i f e s t a r a m 
p r e o c u p a ç ã o  d e  q u e  a 
disseminação de desinformação 
e  fake news al imenta  a 
desconfiança nas instituições 
e nos processos democráticos, 
além de dificultar a participação 

informada na vida pública, 
tornando mais difícil para 
os governos atenderem às 
demandas dos cidadãos por 
meio de políticas eficazes.

A manipulação de opiniões 
por meio de discursos de ódio e 
o uso de exércitos virtuais para 
espalhar medo, desacreditar 
adve r sá r io s  e  p romover 
ataques aos sistemas eleitorais 
são elementos comuns desse 
fenômeno preocupante, que 
silencia minorias, restringe sua 
participação e liberdades, e 
reduz o espaço democrático 
e a confiança na própria 
democracia.

N e s s e  c o n t e x t o ,  a s 
discussões na presente reunião 
destacaram que:

• A d e m o c r a c i a  p o d e 
assumir muitas formas, mas 
compartilha características 
comuns, incluindo eleições 
livres e justas; processo político 
transparente; separação de 
poderes e o direito à proteção 
igualitária sob a lei; imprensa 
independente e um ecossistema 
de informação confiável e plural; 
a oportunidade de organizar e 
participar plenamente da vida 
política, econômica e cultural 
da sociedade; e a proteção 
dos direitos humanos e das 
liberdades fundamentais. Esses 
va lores  cont r ibuem para 
sociedades prósperas, inclusivas 
e pluralistas.

•A democracia não pode 
ser imposta. Ela se baseia na 
vontade livremente expressa 
do povo de determinar seus 
próprios sistemas políticos, 
econômicos, sociais e culturais.

•Combater a fome e as 
desigualdades, promover o 
trabalho decente e melhorar as 
políticas de bem-estar social 
são essenciais para fortalecer a 
democracia.

•Garantir a igualdade de 
gênero e a plena participação 

Colunista: Kátia Maria Nunes Campos

e liderança das mulheres em 
todos os aspectos da formulação 
e tomada de decisões políticas 
púb l i ca s  é  fundamen ta l 
para construir democracias 
inclusivas e resilientes.

• R a c i s m o ,  x e n o f o b i a , 
intolerância religiosa e todas 
as formas de discriminação 
s ã o  i n c o m p a t í v e i s  c o m 
a democracia e constituem 
ameaças ao pluralismo político 
e à diversidade.

•O uso de tecnologias 
digitais por grupos extremistas 
para promover discursos de 
ódio, espalhar desinformação 
e incitar atos de violência — 
amplificado pelos avanços 
na Intel igência Artif icial 
— deve ser combatido em 
conjunto pelos governos, com 
o engajamento das empresas 
de tecnologia e da sociedade 
civil. Promover a integridade da 
informação será essencial para 
garantir o bom funcionamento 
das democracias.

•Um ambiente democrático 
é a ferramenta mais eficaz para 
enfrentar desafios coletivos e, 
em particular, para pavimentar 
o  caminho rumo a  uma 
transição justa e ao alcance dos 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável.

Os líderes presentes nesta 
reunião estão comprometidos 
em fortalecer as instituições e 
processos democráticos, bem 
como em manter coordenação 
permanente sobre os desafios à 
democracia em seus países e ao 
redor do mundo.

E l e s  a g r a d e c e r a m  a o 
Presidente do Chile por sua 
oferta para acolher uma cúpula 
em defesa da democracia em 
Santiago num futuro próximo 
e esperam continuar o diálogo 
sobre formas de fortalecer a 
democracia, inclusive por meio 
do engajamento com grupos de 
reflexão e a sociedade civil.

Fonte: Agência Gov
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Ouro Preto - Todo mundo quer 
ver a hora da apuração! Faltam 9 
dias para o domingo de eleições. 
O primeiro voto é para vereador 
e o segundo para prefeito. O 
TSE faz a contagem regressiva. 
As urnas já receberam as cargas, 
foram conferidas e estão prontas 
para seguir para as seções. 

Depois dos debates da OAB e 
Itatiaia, que também realizou sua 
sabatina, temos mais eleitores 
comentando sobre as posições 
dos candidatos. A Saneouro 
como já era previsto está entre 
os assuntos mais comentados, 
a ponto da empresa emitir uma 
nota de repúdio, que pode ser 
lida nesta edição. 

Vamos lá, o clima esquentou, 
essa semana ombro a ombro 
estiveram os candidatos na 
Câmara para o debate da Itatiaia, 
qualquer um deles que for eleito, 
será com certeza motivo de 
muitas falas dos vereadores 
que ocuparão as 15 cadeiras da 
Câmara. 

A s  p a r t i c i p a ç õ e s  d o s 
candidatos foram importantes 
p a r a  a  v i s i b i l i d a d e  d o s 
candidatos, especialmente Du 
Evangelista e Pastor Mazinho, 
que  tem sua  candidatura 
indeferida, concorre com recurso, 
por ser dissidente da convenção 
do PSDB, que indicou Denilson 
como vice, na chapa de Duarte 
Júnior. Mazinho se saiu bem na 
rádio inclusive em temas que 
podem até ser vistos como tabu. 
Já ouvimos mais comentários 
da população sobre os dois, 
população que não agradou 
muito do debate da OAB, 
instituição que agradecemos 
pelo convite para a cobertura 
da realização, que ocupou duas 
capas do Diário de Ouro Preto. 
Ainda não tivemos retorno sobre 
a opinião do povo sobre o debate 
da Itatiaia Ouro Preto, que é a 
capa de hoje. 

Na quarta-feira, durante 
as considerações finais, os 
concorrentes alfinetaram Duarte 
Júnior. O primeiro a falar foi 
Du Evangelista, que pediu 
voto a quem está cansado dos 
mesmos grupos no poder, ele 
disse que agora está pior, pois 
tem candidato que não viveu as 
dificuldades da cidade. Disse que 
colocou seu nome a disposição, 
que sabe da responsabilidade, que 
está preparado para resolver os 
problemas e que quer fazer com 
que a riqueza da cidade chegue 
a todos, pois a desigualdade 
social na cidade é muito grande. 
disse que os candidatos estão 
brigando por causa de recursos 
financeiros, que eles são nascidos 
em berço de ouro. 

O segundo  a  desped i r 
dos ouvintes foi o candidato 
Angelo Oswaldo, que falou 
como candidato à reeleição, 
destacando seus resultados. 
Iniciou destacando a presença de 
Regina Braga em sua chapa. ele 
disse que renova o compromisso 
de criar mais creches, ampliar e 
estender o horário das creches. 
Destacou que foram criados 
mais de 2 mil empregos formais 
em Ouro Preto, que a cidade 
está no rumo certo na saúde, 
na educação, no crescimento 
econômico, na mobilidade 
urbana. disse que sente o apoio 
da população para seguir em 
frente.

Pastor Mazinho começou 
atacando Duarte Júnior disse que 
os partidos  PL e Democracia 
Cristã foram seduzidos e que 
por isso o Democracia Cristã 
ficou com seus candidatos a 
vereadores indeferidos, Mazinho 
também não teve o registro de 
candidatura defiro, ele recorreu 
ao TSE. “Prestem bem atenção 
eu tenho nas minhas mãos uma 
procuração onde os nossos 
candidatos foram seduzidos 
e assinaram procuração para 
o advogado da coligação do 
Duarte”. Ele também disse que 
a população precisa ser atendida 
em duas demandas, que será um 
gestor que atenderá as demandas 
da população, porque assim deve 
ser o prefeito.

Duarte Júnior encerrou sua 
participação agradecendo ao 
povo de Ouro Preto a acolhida, 
agradeceu sua esposa por ter 
seguido de cabeça erguida, 
mesmo depois de ter sido alvo 
durante a campanha. Disse que 
as mulheres terão espaço em 
sua administração. Que terá 
um programa para a inclusão 
produtiva,  que apoiará as 
famílias que precisam reformar 
suas casas. Que criará vagas 
de estacionamento, que vai 
abrir nosso acesso para o 
Morro Santana. Que implantará 
a telemedicina. Falou que foi 
“muito atacado nos últimos 3 
meses” por pessoas dentro da 
prefeitura que tentaram distorcer 
suas falas[...]tentaram de todas as 
formas torcer tudo que eu tenho 
falado [...] vou dedicar ao meu 
tempo, à minha vida, para fazer 
a melhor gestão da história de 
Ouro Preto. É gente cuidando 
de gente, é gente respeitando 
as pessoas, é entender que os 
nossos bairros, nossos distritos 
merecem ser valorizados e eu 
vou valorizar todo cidadão Ouro 
Preto”, concluiu.

Hoje estamos a 9 dias das 
eleições. Domingo que vem, é 
a sua vez de escolher em quem 
confiar nos próximos 4 anos. 
Realizamos o nosso dever de 
informar, levamos nossas edições 
aos bairros e aos distritos. 

Na semana passada, durante 
a Sabatina da Itatiaia Ouro 
Preto, estive frente a frente, 
olho no olho, com os candidatos 
a prefeito de Ouro Preto, no 
estúdio, ao vivo, com toda a 
cidade ligada na rádio. Em 
parceria com a Itatiaia Ouro 
Preto oferecemos aos eleitores 
indecisos a oportunidade de 
apresentar as propostas dos 
candidatos. Assim, acreditamos 
ter cumprido nosso dever e neste 
ciclo de cobertura das eleições 
2024. Vamos continuar com 
nosso trabalho de jornalismo 
livre e independente em Ouro 
Preto. 

Estratégias da Reta Final
Uma coisa eu sei, vai ganhar 

as eleições quem tiver mais votos 
e para isso os candidatos estão 
reforçando suas caminhadas, 
bandeiras em pontos da cidade 
com grande movimento de 
carros, panfleteiros subindo e 
descendo.

 Hoje vamos ficando por aqui, 
domingo tem mais um tiquinho 
de política em diariodeourpreto.
com.br

Por Marcelino de Castro

A ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, anunciou na última 
quarta-feira, 25/09 que vai 
intensificar os trabalhos da 
Sala de Situação Nacional de 
Emergências Climáticas em 
Saúde, diante do atual quadro 
de secas, queimadas e demais 
ocorrências geradas pelas 
mudanças no clima. A Sala de 
Situação existe desde junho e 
tem como objetivo planejar, 
organizar, coordenar e controlar 
as medidas a serem empregadas 
em momentos de urgência.

O excesso de fuligem e 
fumaça no ar, associado ao 

clima seco, pode provocar 
mal-estar a muitas pessoas, 
em especial crianças e idosos. 
Especialistas têm apontado 
preocupação com a saúde 
da  população diante  do 
agravamento dos cenários de 
seca.  

Segundo a ministra,  a 
partir dos dados obtidos pelo 
programa Vigiar (Vigilância em 
Saúde Ambiental e Qualidade 
do AR), o Ministério da Saúde 
estabelece as parcerias com 
os secretários estaduais e 
municipais de saúde pelo país. 

A ministra citou ainda o 

SAÚDE VAI INTENSIFICAR AÇÕES PARA MITIGAR EFEITO DE 
QUEIMADAS E SECA

lançamento do plano de ação 
para redução dos impactos das 
arboviroses. Segundo ela, a 
dengue ampliou sua escala de 
presença chegando hoje a cerca 
de 200 países.

Trata-se de um método de 
liberar os mosquitos com a 
bactéria chamada Wolbachia, 
que impede o desenvolvimento 
dos vírus da dengue, zika e 
chikungunya e febre amarela 
no organismo dos insetos, de 
modo a inibir o contágio em 
seres humanos a partir das suas 
picadas. Fonte: Agência Brasil



diário de Ouro Preto - Sexta-feira, 27 de Setembro de 2024 - p. 3

ITATIAIA REALIZA PELA PRIMEIRA VEZ DEBATE ENTRE OS CANDIDATOS  A 
PREFEITO DE OURO PRETO
Ouro Preto - Os candidatos 

a prefeito se encontraram 
novamente em debate realizado 
pela Rádio Itatiaia, na última 
quarta-feira, 25/09, no plenário 
da Câmara, com as presenças 
dos candidatos Angelo Oswaldo 
(PV), Du Evangelista (Psol), 
Duarte Júnior (Republicanos) 
e Pastor Mazinho (PL). O 
comando do debate ficou a 
cargo de João Felipe Lori. A 
transmissão foi feita pela rádio 
ao vivo e pode ser assistida pelo 
canal da emissora no youtube.  

O debate foi realizado em 
4 blocos. O primeiro bloco 
foi dedicado a perguntas de 
jornalistas da Itatiaia. No 
segundo bloco os candidatos 
responderam  perguntas de 
moradores de Ouro Preto. Já  
no terceiro bloco o tema foi 
livre com confronto entre os 
candidatos. Encerrando o debate 
no quarto bloco foi destinado 
às  cons iderações  f ina i s . 
Para analisar os pedidos de 
resposta, o debate contou com 
a participação dos advogados 
Líria Lara, Samira Veloso e José 
Cruz.

No primeiro bloco o primeiro 
a respondeu foi Du Evangelista, 
o comentário foi do Pastor 
Mazinho. A pergunta foi a 
seguinte: “Temos enfrentado 
cenários epidêmicos recentes no 
Brasil e em todo o mundo casos 
de doenças como o coronavírus 
dengue problemas respiratórios 
derivados da estação seca diante 
disso qual a sua proposta para 
garantir atendimento rápido e 
eficiente para os cidadãos que 
procuram centros de saúde e 
unidades de pronto atendimento 
na cidade?” 

D e  a c o r d o  c o m  D u 
Evangelista ele utiliza o SUS 
e disse as unidades de saúde 
devem funcionar nos fins de 
semana, ele também destacou 
a grande fila para exames, que 
buscará o apoio da universidade 
para zerar a fila, que irá ampliar 
o horário de funcionamento das 
Unidades Básicas de Saúde e 
que vai ampliar o número de 
profissionais para atender aos 
distritos. 

Pastor Mazinho comentou 
que é importante a ampliação do 
horário, que as linhas de ônibus 
devem passar pela UPA Dom 
Orione, que pretende criar uma 
casa de apoio para os moradores 
dos distritos que venham para 
a sede em busca de tratamento 
médico.

E m  s u a  r é p l i c a  D u 
Evangelista frisou que sua 
gestão vai focar na prevenção. 

A segunda pergunta foi a 
seguin te :  “O es tádio  da 
barra é um dos principais 
centros esportivos da cidade 
e a população anseia pela 
cobertura das arquibancadas a 
fim de dar mais conforto aos 
frequentadores além de outras 
melhorias neste importante 
espaço público se o sr candidato 
for eleito qual sua proposta para 
o estádio da barra?”

Mazinho respondeu que 
é preciso olhar com carinho 
para o estádio, que é preciso 
construir novas áreas de lazer 
também nos distritos.Disse que 
é preciso criar o centro ouro-
pretano de esporte olímpico com 
ampliação do projeto de bolsa 

Foto:  Marcelino Castro
atleta. Falou sobre a prefeitura 
assumir os bens que eram da 
Associação Atlética Aluminas 
abrindo uso da população, que o 
esporte é uma ferramenta para o 
desenvolvimento de  crianças e  
nossos adolescentes. 

No comentário,  Angelo 
Oswaldo disse que a cobertura 
da arquibancada já teve o 
projeto submetido ao IPHAN, 
que a liberação está demorando. 
Que pretende fazer outros 
campos de futebol, melhorar o 
campo do caminho da fábrica 
e que a prefeitura já está em 
entendimento ter o ginásio 
municipal com a estrutura do 
Aluminas. 

Na réplica Mazinho disse 
que a cobertura na arquibancada 
é um clamor do povo e que o 
gestor deve atender as demandas 
da população. 

N a  t e r c e i r a  p e rg u n t a 
elaborada pela Rádio, surgiu 
o  pr imeiro  embate  entre 
Angelo oswaldo e Duarte 
Júnior, a pergunta foi sobre 
“ A i m p l e m e n t a ç ã o  d o 
estacionamento rotativo no 
centro histórico em alguns 
bairros gerou muita controvérsia 
entre os moradores o senhor 
acredita que a cobrança do 
rotativo é uma solução eficaz 
para o trânsito da cidade?

A n g e l o  O s w a l d o 
respondeu que o rotativo já 
foi experimentado em diversas 
ocasiões de Ouro Preto e ele se 
prova eficiente porque promove 
exatamente a rotatividade 
uma pessoa não fica parada 
com o seu carro onde tem 
um determinado local, que a 
cidade circula melhor. Ele falou 
também que está preocupado 
em melhorar o estacionamento 
com a transferência do Corpo 
de Bombeiros para a entrada 
da cidade e nas Lajes caberiam 
mais de 300 veículos, além da 
utilização de outras áreas como 
a própria praça da universidade, 
que criou o auto parque da 
Bauxita e que pensa também 
em solucionar o problema em 
Cachoeira do Campo e que o 
alto da Cruz que vai receber 
outros semáforos. 

Em seu comentário Duarte 
Júnior disse que é preciso fazer 
um estudo para ver em quais 
áreas precisam dos rotativos. Ele 
disse que a Prefeitura de Ouro 
Preto contratou uma empresa no 
valor de R$ 175 mil ao mês, que 
não vê o sistema funcionando. 
Apresentou a nota fiscal do 
pagamento da empresa, disse 
que o valor é muito alto. Que 
fará um grande estacionamento 
na entrada da cidade.

Angelo Oswaldo rebateu 
dizendo que “é impressionante 
a agilidade com que ele já 
tem documentos na mão”. 
Disse que “tem a corrupção 
na cabeça tá sempre pensando 
em corrupção”. Disse que fez 
concurso para a Ourotran para 
100 novos guardas, reorganizou 
o trânsito. 

A quar ta  pergunta  fo i 
direcionada ao candidato 
Duarte Júnior e comentário do 
candidato do Du Evangelista.  
“O programa de concessões do 
governo de Minas Gerais prevê 
a possibilidade de instalação 
de 2 praças de pedágio na BR-
356 uma em Nova Lima outra 

em Ouro Preto, com isso uma 
viagem de ida e volta pra capital 
poderia custar mais de R$ 50 
em pedágio, qual a opinião do 
candidato sobre esta proposta do 
Governo de Minas?”

Duar te  Júnior  d isse  a 
pergunta é importante para toda 
região, ele disse que os projetos 
de mineração tem aumentado 
o número de caminhões nas 
rodovias, que gera acidentes 
e mortes, ele citou que o 
governo deve receber cerca de 
R$ 27 bilhões do acordo de 
Mariana, ele defende a terceira 
faixa, que as cidades atingidas 
pela tragédia não paguem o 
pedágio. Falou que pretende 
municipalizar o trecho da BR-
356 em Cachoeira do Campo e 
do Pocinho até Saramenha.

Du Evangelista comentou 
que a população de Ouro Preto 
sabe como é importante a 
prefeitura tomar medidas para 
resolver o problema. Disse que 
pretende fazer intervenções em 
todos os trechos urbanos de 

Transmissão do debate pode ser assistida no Youtube da Rádio Itatiaia Ouro Preto
Amarantina até Passagem de 
Mariana, para reduzir os riscos. 
Que no seu primeiro dia de 
Governo vai colocar a Guarda 
Municipal para poder disciplinar 
o trânsito em Cachoeira do 
Campo. Que pretende assumir 
toda responsabilidade pela BR-
356 pois o ouro-pretano não 
aguenta mais pagar taxas. 

Duarte Júnior em sua réplica 
disse que vai demonstrar ao 
governador Zema que parte 
desse recurso tem que ser 
aplicado “aqui, e aí sim, nós 
teremos uma estrada com a 
melhor qualidade e o nosso 
ouro-pretano não pagando as 
tarifas abusivas”.

No  segundo  b loco  os 
candidatos responderam a 
perguntas feitas por moradores, 
o candidato escolheu a pergunta 
e outro comentou foram 8 
perguntas e cada candidato 
respondeu duas. Duarte Júnior 
foi o primeiro a responder, 
com o comentário do Pastor 
Mazinho, sobre a Saneouro. 

Duarte Júnior acusa Pastor 
Mazinho de “defender seu 
candidato” (Angelo Oswaldo). 

No  t e r ce i ro  b loco  a s 
perguntas foram livres, foram 
sorteados o candidato que 
pergunta e o candidato que 
responde. Na sequência, o 
candidato que respondeu fez a 
pergunta a seguir. Foi concedido 
o tempo para a pergunta de 1 
minuto, a resposta em 1 minuto 
e 30 segundos, a réplica em 1 
minuto e neste bloco houve a 
tréplica de 40 segundos. 

N o  ú l t i m o  b l o c o  o s 
candidatos apresentaram as 
considerações finais, durante 3 
minutos. Em sorteio realizado 
previamente, acompanhado por 
representantes das campanhas 
de todos os candidatos, ficou 
definida a ordem para as falas 
finais de cada um. O primeiro 
a falar foi Du Evangelista, em 
seguida Angelo Oswaldo, Pastor 
Mazinho e por último Duarte 
Júnior.

Por Marcelino de Castro
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CARTÓRIO ELEITORAL DE 
OURO PRETO JÁ ESTÁ 
PREPARANDO AS URNAS 
ELETRÔNICAS

O u r o  P r e t o  –  n e s t a 
quarta-feira, 25/09, as urnas 
começaram a ser carregadas e 
lacradas com os selos referentes 
às Seções que acolherão os 
votos para vereador com 5 
dígitos e após prefeito com 
2 dígitos. Em Ouro Preto 
são 198 seções nos bairros e 
distritos. Este ano quem votava 
na Associação Comercial e na 
Superintendência de ensino, 
passam a votar na Escola 
Estadual Dom Pedro II. Os 
eleitores que votavam na. Casa 
do Pilar, agora votarão na 
Escola Estadual Dom Veloso.

Os servidoras e servidores 
da 200ª Zona eleitoral de 
Ouro Preto estão trabalhando 
nessa atividade, essencial para 
garantir que os eleitores possam 
exercer o direito ao voto. O 
trabalho também conta com o 
apoio de servidores cedidos por 
outros órgãos públicos.

Durante o procedimento 
de carga, as urnas recebem o 
sistema de votação, dados de 
todas as candidatas e candidatos 
e das eleitoras e eleitores. 
Também é inserida a mídia de 
resultados, onde serão gravados 

os votos registrados em cada 
urna.

Após a carga, são feitos 
testes de funcionamento: 
teclado (foto abaixo), vídeo, 
áudio, impressora e sistemas. 
Algumas urnas são selecionadas 
para serem submetidas a uma 
votação simulada, com os 
candidatos reais. É mais uma 
etapa para checar que tudo está 
funcionando corretamente.

Por último, as urnas recebem 
oito lacres (foto abaixo). 
São eles que garantem que 
os  equipamentos f icarão 
invioláveis até o dia da votação. 
No dia da eleição, em cada 
seção eleitoral, todos esses 
lacres são verificados pelos 
mesários antes do início da 
votação. Se algum deles estiver 
danificado ou violado, a urna é 
substituída por uma de reserva, 
que também passou pelo 
mesmo processo de preparação.

Todas as urnas eletrônicas 
serão distribuídas para os locais 
de votação na véspera ou na 
madrugada do dia da eleição.

Por Marcelino de Castro 
com dados do TRE-MG.

TSE, TST E CSJT CELEBRAM ACORDO PARA INTERCÂMBIO DE DADOS SOBRE CASOS DE ASSÉDIO ELEITORAL 
NAS RELAÇÕES DE TRABALHO

Foto: Marcelino Castro

Candidatos e população puderam acompanhar o 
carregamento na quarta-feira

CONTRATANTE 56.453.333/0001-20   CONTRATADO 06.882.238/0001-74  5 MIL EXEMPLARES -  VALOR R$ 250,00

A questão agrária, a forma 
como se configura a posse, o 
uso e a produção no campo, 
é um dos principais dilemas 
da sociedade brasileira que se 
estruturou a partir do primado 
do latifúndio, da monocultura 
e da produção para exportação. 
No Brasil ,  a  agricultura 
familiar cumpre um papel 
fundamental na produção de 
alimentos que compõem a 
rica biodiversidade brasileira. 
Contudo, afora alguns avanços, 
as políticas públicas que visam 
corrigir distorções quanto ao 
acesso à terra, ao crédito e à 
assistência técnica no campo 
ainda são insuficientes para 
enfrentar as desigualdades 
decorrentes da questão agrária. 

Esse quadro exige que, no 
campo e na cidade, o debate 
sobre  a  impor tância  da 
reforma agrária, bem como 
dos movimentos populares 
de trabalhadores Sem Terra 
e agricultores familiares em 
suas múltiplas expressões, 
adquira ainda mais relevância. 
A universidade pública, tendo 
em vista seu compromisso 
com a educação socialmente 
referenciada, cumpre um papel 
fundamental ao fomentar o 
debate e construir iniciativas 
que atendam às demandas 
postas pelos trabalhadores 
rurais e pelos movimentos 
populares.

Dessa forma, a Jornada 
Universitária em Defesa da 
Reforma Agrária Popular 
(JURA), realizada pelo segundo 
ano consecutivo na UFOP, este 
ano no mês de setembro, em 
parceria com o I Festival de 
Arte e Cultura da Reforma 
Agrária e com o Ocupa Motim, 
é uma iniciativa de professores 
e estudantes da instituição com 
a colaboração do Movimento 
dos Trabalhadores Rurais 
Sem Terra (MST). Tem como 

JURA UFOP: IMPORTÂNCIA DA MOBILIZAÇÃO ACADÊMICA 
NA LUTA PELA REFORMA AGRÁRIA

objetivo fomentar o debate 
público sobre a importância 
da  re forma  agrá r ia ,  da 
agroecologia e da produção 
de alimentos saudáveis para 
o conjunto da sociedade 
brasileira. Em Ouro Preto e 
Mariana, essa discussão se 
torna ainda mais importante 
devido ao impacto ambiental da 
mineração e suas consequências 
negativas para as duas cidades 
na produção de alimentos - 
com contaminação do ar, água 
e solo - e na desapropriação de 
terras produtivas com o avanço 
dos locais minerados.

Trazer esta discussão e 
os movimentos sociais para 
dentro da universidade, assim 
como levar a comunidade 
escolar para acampamentos/
assentamentos de reforma 
agrária, pode trazer benefícios, 
como o enriquecimento do 
debate sobre o tema, visto 
que os movimentos sociais 
representam a voz de diferentes 
g rupos ,  comun idades  e 
c a u s a s .  O s  p r o b l e m a s 
sociais podem, dessa forma, 
serem discutidos com mais 
profundidade, levando em 
consideração experiências 

Foto:  Larissa Lana/ADUFOP

que vão além do ambiente 
acadêmico tradicional. Além 
disso, por meio de uma relação 
dialógica entre movimento 
s o c i a l  e  c o m u n i d a d e 
acadêmica, as jornadas que 
acontecem há 11 anos, em 
mais de 70 universidades 
públicas brasileiras, possibilita 
o fortalecimento do diálogo 
entre teoria e prática, com 
enfrentamento de desafios 
reais, onde a comunidade 
escolar pode aprender a partir 
de experiências práticas e o 
movimento social acessar 
ferramentas teóricas para 
fortalecer suas lutas. 

Formação crítica, fomento 
à pesquisa e à inovação social, 
desenvolvimento de políticas 
públicas,  empoderamento 
de grupos historicamente 
excluídos, e a universidade 
como espaço democrático, 
p romovendo  o  r e spe i to 
à diversidade e o debate 
construtivo fazem parte do 
escopo da JURA UFOP.

Te x t o  e s c r i t o  p e l o s 
professores Anelise Andrade 
(UFOP) e Leonardo Nogueira 
(UFOP). 

 Debate “Arte, cultura alimentar e os 40 anos do MST” na 
II JURA da UFOP em 10/09/24

ressaltou o presidente do TST. 
Todas as informações serão 

utilizadas em conformidade com 
a Lei Geral de Proteção de Dados 
Pessoais (LGPD), e o sigilo dos 
dados sensíveis será mantido.  

Os tribunais regionais do 
trabalho e os tribunais regionais 
eleitorais poderão participar do 
acordo de cooperação técnica 
mediante a formalização de 
termo de adesão. Outros órgãos 
interessados também poderão fazer 
parte, desde que ocorra aprovação 
expressa do TSE, do TST e do 
CSJT. Fonte: Assessoria TSE

A Justiça Eleitoral e a Justiça 
do Trabalho celebraram, nesta 
terça-feira (24), acordo de 
cooperação técnica para facilitar 
o intercâmbio de informações 
documentais, de movimentações 
e de dados referentes a ações 
judiciais  que tenham por 
objeto o assédio eleitoral nas 
relações de trabalho. O acordo 
foi assinado pela presidente 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), ministra Cármen Lúcia, 
e pelo presidente do Tribunal 
Superior do Trabalho (TST) e do 
Conselho Superior da Justiça do 
Trabalho (CSJT), ministro Lelio 
Bentes Corrêa.  

“Já tínhamos firmado um 
acordo com o Ministério Público 
Eleitoral e, agora, nós damos 
também esse passo adiante 
para que a Justiça do Trabalho 
possa priorizar, por meio desse 
protocolo, tudo o que diga 
respeito às tentativas e buscas 
de intimidar funcionários das 
empresas para que eles não 
exerçam livremente seus votos. 
Voto é direito, e liberdade é 
garantia constitucional para 
a democracia de um povo”, 

afirmou a presidente do TSE. 
O acordo de cooperação 

prevê que os órgãos envolvidos 
utilizarão os dados para aprimorar 
o enfrentamento do assédio 
eleitoral nas relações de trabalho; 
contribuir para as comunicações 
de crimes eleitorais; aprimorar o 
Estado Democrático de Direito e 
o pluralismo político; garantir a 
dignidade à pessoa humana e os 
direitos de liberdade; e assegurar 
o respeito ao valor social do 
trabalho, aos princípios e aos 
direitos trabalhistas fundamentais.  

A parceria também possibilitará 
encontros entre magistrados das 
duas Justiças especializadas para a 
troca de conhecimentos, protocolos 
e enunciados, especialmente sob a 
perspectiva de gênero. A intenção 
é adotar boas práticas que visem 
à promoção do trabalho decente, 
reconhecendo que a violência e 
o assédio no trabalho constituem 
violação aos direitos humanos e à 
democracia. 

“A subordinação econômica 
não dá o direito de interferir na 
liberdade de escolha assegurada 
pela Constituição a todas as 
cidadãs e a todos os cidadãos”, 

Foto: Divulgação TSE

Informações serão utilizadas pelos órgãos em conformidade 
com a Lei Geral de Proteção de Dados Pessoais (LGPD)
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CANDIDATOS A PREFEITO DO PSTU DE MARIANA FAZEM CAMPANHA 
EM BUSCA DE DERROTAR OS “BILIONÁRIOS CAPITALISTAS”

Mariana  -  O  operá r io 
Bruno Teixeira e a professora 
Pat r íc ia  Ramos  formam 
a chapa do PSTU na disputa 
pelo executivo municipal. 
Eles afirmam que, se eleitos, 
continuarão comprometidos 
com as demandas, as pautas 
mais emergentes da população 
de Mariana, principalmente 
o s  m a i s  v u l n e r á v e i s . 

Nessa semana, durante seu 
trabalho de campanha, Bruno 
e Patrícia, acompanhados de 
apoiadores, realizaram visitas 
aos bairros Santa Rita de Cássia, 
Rosário,  Vale Verde, bem 
como às ocupações tanto no 
Rosário, quanto na Vila Serrinha. 

Para eles, há uma grande 
indignação  da  população 
e um grande questionamento 
sobre, por exemplo, o enorme 
quantitativo de caminhões Pipa 
rodando pelos bairros, sobre o 
fato de que em algumas regiões 
da cidade, bairros e distritos não 
enfrentarem escassez de água.

Diante do desabastecimento 
regular, os candidatos estiveram 
na reunião da câmara de Mariana 
no dia 16/09, para fortalecer as 
lutas por essa demanda junto 
aos vereadores. A surpresa  dos 
candidatos a pauta da casa que 
analisava o aumento salarial 
para vereadores, secretários e 
prefeito. “Surpresa maior ainda 

__

Mariana - Os candidatos 
à prefeitura Juliano Duarte e 
Sônia Azzi, que formam a chapa 
pelo PSB, pontuaram que as 
principais demandas recebidas 
da população durante a semana 
foram relacionadas à falta de 
água e às vagas em creches. 

Eles se comprometeram em 
realizar maior investimento 
no próximo ano em captação, 
armazenamento e distribuição 
de água. Eles também defendem 
a  c o n s t r u ç ã o  d e  n o v a s 
creches como prioridade, pois 
muitas mães estão perdendo 
oportunidades de trabalho por 
não terem essa rede de apoio, que 
é uma obrigação do município. 

Esses são os pontos altos das 
demandas recebidas na última 
semana pelos candidatos. A falta 
de água e, também, das vagas em 
creches, de acordo com Juliano, 
é uma preocupação crescente e 
não pode se tornar um problema 
crônico.

Em seu discurso em Santa 
Rita Durão, Juliano afirmou 
que o distrito será o primeiro 
a receber a construção de uma 
creche. A iniciativa partirá do 
Programa Fila Zero nas Creches. 
Todos os bairros passarão por um 
mapeamento e as construções 
das unidades serão iniciadas. 

JULIANO DUARTE E SÔNIA AZZI DEFENDEM 
A CONSTRUÇÃO DE NOVAS CRECHES E 
INVESTIMENTO EM ÁGUA 

De acordo com Juliano, a 
intenção é zerar a demanda 
reprimida e garantir que as 
mães tenham esse importante 
suporte e consigam retornar com 
tranquilidade ao mercado de 
trabalho. 

Também na última semana, 
o bairro Rosário e os distritos 
de Barro Branco e Bandeirantes 
receberam a caravana da 
“Família 40”. 

Água -  a mais urgente e 
importante demanda 

Em seu Plano de Governo, 
Juliano definiu como metas:

R e f o r m u l a ç ã o  i m e d i a t a 
do Plano de Gestão das Águas 
para abastecimento e segurança 
hídrica em períodos de seca para 
erradicação do problema crônico de 
falta de água nos bairros;

A ampliação da ETA Sul, a 
definição de apropriação de novos 
mananciais de abastecimento de 
água potável;

Construção da ETA de Padre 
Viegas;

Ampliação da oferta de água 
potável em Monsenhor Horta;

Conclusão do Sistema de 
Abastecimento de Cachoeira do 
Brumado;

Recuperação do sistema de 
drenagem do Bairro Vila do Carmo, 
incluindo o pátio da Rodoviária, Rua 
Élvio Moreira Morais, encosta do 
São Gonçalo e córrego do Catete.

Foto:  Larissa Lana/ADUFOP

Na última terça-feira (24), 
as chapas para a reitoria da 
Universidade Federal de Ouro 
Preto (UFOP) se reuniram em 
debate no Instituto de Ciências 
Sociais Aplicadas (ICSA). Além 
disso, foram realizados mais dois 
debates, um em Ouro Preto e 
outro em João Monlevade. 

A Chapa 1 - “ UFOP que 
somos e que desejamos” é 
composta pelos professores Kátia 
Gardênia Henrique da Rocha 
e José Alberto Naves Cocota 
Júnior. Em um primeiro momento 
de debate, Kátia apresentou a 
proposta geral da chapa: “Nós, 
enquanto chapa 1, estamos aqui 
propondo que a UFOP que somos 
hoje possa ser ampliada para 
uma UFOP que desejamos, da 
forma que desejamos a UFOP. 
Para isso, nós trouxemos a nossa 
proposta, a nossa carta programa, 
que foi construída a várias 
mãos. Nesse sentido coletivo, 
pensando colet ivamente foi 
colocado qual era o maior desafio 
considerado naquele contexto, 
nesse contexto atual da UFOP. 
E o nosso grande desafio, que a 
gente percebe, é o adoecimento 
e a falta de pertencimento que 
temos encontrado dentro da 
universidade. Assim, pensamos, 
o que propor? Diante disso, a 
nossa chapa, a chapa 1 propõe a 
melhoria da qualidade de vida, a 
melhoria no sentido de ter essa 
construção coletiva ou, em alguns 
momentos, reconstrução coletiva 
do sentimento de pertencimento 
que é tão caro e tão necessário 
pa ra  qua lque r  in s t i tu i ção , 
principalmente para a UFOP, da 
forma em que ela se encontra 
hoje”, afirma a professora e atual 
diretora do Centro de Educação 
Aberta e à Distância (CEAD).

A chapa 2 - “Reconstruir 
o diálogo e planejar o futuro” 
é composta pelos professores 
Luciano Campos da Silva e 
Roberta Eliane Santos Froes. 
Como apresentação da chapa, 
Luc iano  cons idera  que  as 
universidades federais vivem um 
momento de dificuldade por conta 
de cortes orçamentários e evasão 
dos alunos: “Todo esse cenário 
se torna ainda mais preocupante, 

a larmante,  quando algumas 
características internas da UFOP 
fazem com que a gente não consiga 
enfrentar esse momento adverso. 
Digo dois: primeiro, o diálogo que 
foi rompido nesses últimos anos. 
Temos à frente da nossa instituição, 
pessoas que não conseguem 
escutar a comunidade universitária, 
pessoas que não conseguem 
dialogar com os estudantes, com 
técnicos, com professores. (...) 
Há um segundo elemento além 
da falta de diálogo, que é a falta 
de planejamento. E destaco no 
planejamento, a incapacidade de 
discutir com a comunidade o 
orçamento, cada vez mais tratado 
de forma personalista e no balcão, 
o que é uma atitude que a gente 
não pode considerar satisfatória”, 
afirma o candidato a reitor. 

A chapa 3 - “Esperançar é 
A g i r ”  é  c o m p o s t a  p e l o s 
professores Eleonardo Lucas 
Pereira e Cristiane Márcia dos 
Santos. A chapa se apresentou 
com as seguintes prioridades nas 
propostas: inclusão, diversidade 
e sustentabilidade. Cristiane 
explicou durante a apresentação: 
“O meu nome para compor a 
chapa, ele veio de um coletivo 
de mulheres, que a gente viu 
que precisava… Apoiamos o 
professor Eleonardo como reitor, 
mas que na sua composição de 
chapa deveria ser diversa, diversa 
de campi, diversa de gênero. 
E nessa diversidade, reunimos 
esse coletivo e meu nome foi 
tirado nesse coletivo. Mas não 
foi tirado para ser simplesmente 
uma vice-reitora, foi tirado pela 
minha competência, pela minha 
gestão, que eu tenho feito aqui 
no instituto. E eu aceitei esse 
desafio porque eu conheço a minha 
capacidade e sei que na reitoria, 
junto com o professor Eleonardo, 
nós vamos ter uma UFOP que 
é diversa, nós vamos incluir 
todos e vamos ter uma UFOP 
sustentável. E essa UFOP que nós 
queremos é uma UFOP, que tanto 
eu quanto o professor Eleonardo, 
nós temos de característica 
comum, que é a escuta”, afirma 
a atual vice-diretora do ICSA.

Os estudantes t iveram a 
opor tunidade  de  preencher 

formulár ios  com perguntas 
que seriam sorteadas para os 
candidatos. A pergunta sorteada foi: 
“Qual a proposta das chapas para a 
garantia de dignidade de morar 
nas moradias socioeconômicas? 
B e m  c o m o  r e f e r e n t e  à 
disparidade no tratamento das 
repúblicas federais e conjuntos?”

Chapa 1: “Nós acreditamos 
sim no tratamento isonômico que 
seja necessário, porque afinal de 
contas, a UFOP que desejamos é 
que todos tenham voz, que todos 
possam ali ter esse sentimento 
de pertencimento, que é a UFOP. 
Nesse sentido, a nossa gestão 
propõe a busca para atender 
esses desafios que são hoje da 
segurança, para além da segurança, 
desafios também como a falta de 
água. (...) Nós temos então, nesse 
sentido, a proposta de instalação 
de câmeras, desse cuidado, desse 
olhar, dessa discussão, da gente 
conhecer o diálogo. Vamos escutar 
da forma como foi apresentada 
para nós, nós tivemos esse aspecto 
de pensar no que podemos fazer. 
Primeiramente, a isonomia porque 
consideramos isso fundamental. 
(...) Na nossa gestão não vai ter 
obras eleitoreiras, então a gente 
já começa por aí. Numa próxima 
gestão, que inicia em fevereiro 
do ano que vem, nós precisamos 
primeiro fazer os projetos. Com 
os projetos em mãos, buscar esses 
recursos no sentido de dar maior 
segurança à nossa comunidade 
e s t u d a n t i l ,  p r i n c i p a l m e n t e 
moradia socioeconômica. Nós 
temos aqui duas moradias em 
Mariana, então isso é fundamental. 
Ouro Preto também nós temos. 

CONHEÇA AS CHAPAS PARA REITORIA 
DA UFOP Fotos:  Marcella Torres

Candidatos a reitoria  durante debate no Instituto de Ciências Sociais Aplicadas da Ufop em Mariana
João Monlevade não tem. Tem 
que pensar no futuro também 
ter moradia socioeconômica 
para os que mais necessitam 
de um apoio de permanência 
na universidade”,  disseram 
tanto Kátia quanto Cocota.

Chapa 2: “Nós precisamos 
rever os contratos que nós temos, 
os contratos de vigilância que 
nós temos. E isso é uma proposta 
nossa, a fiscalização e visitação 
desses contratos para que nós 
possamos contratar vigilantes, sim, 
para poder fazer uma ronda ali. 
Não adianta contar com os dois 
vigilantes que vigiam o ICHS para 
percorrer o caminho e chegar lá. 
(...) em que ser prioridade de quem 
estiver na gestão, a segurança das 
moradias. (...) Permanência na 
moradia hoje o principal alvo é 
manutenção. É isso que a gente 
tem visto em todas as moradias. 
É preciso garantir que aquilo que 
estraga seja consertado, é assim 
que nós fazemos na nossa casa, 
é isso que nós pedimos no lugar 
que a gente mora e é isso que a 
gente tem que garantir para vocês”, 
afirmaram Luciano e Roberta.

Chapa 3: “ A gente propõe 
a separação de um contrato 
específico para as moradias, com 
um orçamento próprio para as 
moradias, com fiscalização própria 
para as moradias. Em relação 
às repúblicas federais, não há 
investimento público imediato 
nas repúblicas, é um processo 

diferente de gestão e a gente 
propõe na nossa carta proposta 
que as vagas hoje não ocupadas 
nas repúblicas federais sejam 
incentivadas para a ocupação 
de  moradores  cadas t r ados 
na PRACE, moradores com 
vulnerabilidade socioeconômica”, 
ressaltou Leonardo. Cristiane 
complementou afirmando que o 
fato de ter morado em moradias 
socioeconômicas durante a sua 
graduação faz com que ela entenda 
as necessidades desses estudantes.

As eleições acontecem entre 8 
horas do dia 2 e 17h do dia 3 de 
outubro pelo sistema e-Votação 
da Minha UFOP. O resultado 
preliminar será divulgado logo 
após o fim das apurações, que 
iniciam assim que o sistema de 
votação fecha. Os prazos para 
o recursos são até dia 18 e a 
divulgação do resultado final 
acontece no dia 21 de outubro.

A Comissão de Pesquisa 
Pa r i t á r i a  é  compos t a  po r 
representantes indicados pelo 
Sindicato dos Trabalhadores 
Técnico-Administrativos da UFOP 
(ASSUFOP), pela Associação 
dos Docentes da UFOP Seção 
Sindical  (ADUFOP) e pelo 
Diretório Central de Estudantes 
(DCE). Estudantes de graduação 
e pós-graduação podem votar, 
além dos técnicos administrativos 
e  dos  docen tes ,  t an to  os 
ativos quanto os aposentados.

P o r  M a r c e l l a  To r r e s

foi o fechamento do microfone 
às falas e manifestações dos 
presentes à sessão!  Atitude 
ant idemocrá t ica ,  es t ranha 
ao fundamento da casa”, 
d i s s e  P a t r í c i a  R a m o s .

Os candidatos defendem 
a equiparação salarial dos 
membros  do execut ivo e 
legislativo, com os dos operários 
e professores. Eles questionam 
as incoerências consistentes 
entre o empenho do legislativo 
de aprovar e justificar aumentos 
dos mandatários, mas sem 
haver o mesmo desembaraço 
na aprovação das pequenas 
porcentagens nas campanhas 
salariais dos servidores públicos.

Patrícia Ramos, que também 
é professora e dirigente sindical 
da categoria, agora licenciada, 
para concorrer ao cargo de vice-
prefeita convidou a população 
para “se apropriar do nosso 
programa para a Educação 
Pública em nosso Município, 
dentre os demais elementos de 
nosso programa que tratam das 
urgentes necessidades de solução 
para a classe trabalhadora”.

Por Marcelino de Castro
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Um dos mais importantes 
teatros do Brasil, a Casa da 
Ópera, em Ouro Preto, recebe 
neste fim de semana dois 
grandes nomes da música 
e do teatro. Chico Amaral, 
compositor, saxofonista e 
mul t i - ins t rument i s ta ,  é 
conhecido como co-autor 
e arranjador de alguns dos 
maiores sucessos do Skank. 
Junto a ele, o ator Jonas 
Bloch, que há mais de 60 
anos se destaca na tv, no 
teatro e no cinema.

Hoje, sexta-feira,27, o 
quarteto formado por Chico 
Amaral, Magno Alexandre, 
Pablo Souza e Lincoln Cheib 
apresenta um repertório 
baseado no trabalho mais 
recente de Chico Amaral, 
o disco virtual “Canções 
Brasileiras”. O álbum oferece 
uma leitura instrumental de 
clássicos da música brasileira, 
com composições de Villa-
Lobos, Milton Nascimento, 
Vinícius de Moraes, Edu 
Lobo, entre outros. 

Jonas Bloch apresenta 
o espetáculo “Delírio” no 
domingo, dia 29,  com um 
enredo que reúne uma seleção 
de textos de Manoel de 
Barros, mesclando humor, 
poesia, surrealismo, o amor 
pelo Pantanal, lendas e o 

inusitado linguajar do poeta, 
considerado por Drummond, 
“o maior poeta brasileiro”, 
traduzido em vários países 
e ganhador de dois prêmios 
Jabuti.                                     

As apresentações têm 
entrada gratuita, com os 
assentos preenchidos por 
ordem de chegada.  Os 
espetáculos contam com 
interpretações em libras 
pelas intérpretes Camila 

Freitas e Natielly Ferreira, 
e a produção é de Rayssa 
Amaral.

Além das apresentações 
na Casa da Ópera, o projeto 
se estende às escolas de Ouro 
Preto e região, oferecendo 
espetáculos teatrais e diversas 
atividades educativas para 
alunos e professores. 

O projeto “Encontros 
na Casa da Ópera”, que já 
recebeu neste mês, com 

O U R O  P R E T O  R E C E B E  C H I C O  A M A R A L  E  J O N A S  B L O C H  N E S T E 
F I M  D E  S E M A N A  N O S  “ E N C O N T R O S  N A  C A S A  D A  Ó P E R A ”

Foto:  Acervo Pessoal

Chico Amaral se apresenta hoje na Casa da Ópera Espetáculo “Delírios” – JONAS BLOCH

Foto: Divulgação Espetáculo

casa cheia, o instrumentista 
uruguaio Pablo Vares é uma 
realização da Planeta Cultura 
e Sustentabilidade e Governo 
Federal – Brasil: União e 
Reconstrução, viabilizado 
pela Lei Federal de Incentivo 
à cultura, com patrocínio 
da Ferro Puro Mineração 
em parceria com Instituto 
Território Criativo e a Casa 
do Professor de Ouro Preto. 

Espetácu lo  “Canções 
Brasileiras” – QUARTETO 
CHICO AMARAL 

Data: 27 de setembro, às 20h

Espetáculo “Delírios” – 
JONAS BLOCH

Data: 29 de setembro, às 19h
Entrada gratuita – *Evento 

sujeito à lotação, entrada por 
ordem de chegada.   Mais 
informações : @planetacultura_

MUSEU CASA DOS CONTOS RECEBE EXPOSIÇÃO 
AUDIOVISUAL

O Museu Casa dos 
Con tos  conv ida  pa ra 
a mostra “Imagens de 
um tempo suspenso”, 
organizada com parte dos 
vídeos produzidos nos 

cursos de curta-metragem 
e videoarte  durante a 
pandemia. O lançamento 
vai ser neste sábado (28/09), 
18h, no Museu Casa dos 
Contos, em Ouro Preto. A 

exposição ficará aberta até 
10/10.

A mostra conta com 
vídeos de: Ana Lima,  ngela 
Poletto, Cláudio Zarco, 
Eduardo Moura, Jozânia 
Miguel, Janete Jobim, Júlia 
Arantes, Larissa Helena, 
Luiza Vitareli, Luciane 
Trevisan, Maria Luísa, 
Sylvia Vartuli ,  Liliana 
López, Vinícius Brandão e 
Wir Caetano.

Na ocasião será exibido 
o curta-metragem Dandara, 
dirigido por Lu Trevisan.



FESTA EM HONRA À NOSSA SENHORA DO ROSÁRIO

A Irmandade de Nossa 
Senhora do Rosário dos 
Pretos de Ouro Preto iniciará 
as festividades em honra a 
Nossa Senhora do Rosário 
neste domingo dia 29/09. Este 
dia festivo terá a presença 
das diversas Irmandades de 
Ouro Preto, da Irmandade do 
Rosário de São João Del Rei, 
da Irmandade do Rosário de 
Mariana. Dos Congados de 
Nossa Senhora do Rosário: de 
Santa Efigênia de Ouro Preto 
e de Miguel Burnier; de Nossa 
Senhora das Graças, de São 
Benedito de Santo Antônio 
do Salto, do Manto Azul de 
Nossa Senhora Aparecida e 
São Benedito; da Folia de 
Reis e do Divino Espírito 
Santo de Lavras Novas, 
da Pastoral Afro-brasileira 
de Ouro Preto e Mariana.

O  d i a  t e r á  u m a 
e x t e n s a  p ro g r a m a ç ã o :

10h   Louvor a Nossa 
Senhora do Rosário, pelos 
Congados .  Coroação do 
Reinado: Douglas Diego 
de Farias e Geralda Gomes 

13h30  - Oração do Terço 
na Igreja de Nossa Senhora 
da Mercês e Misericórdia em 
seguida cortejo  festivo da 
Irmandade e  do Reinado de 
Nossa Senhora do Rosário  em 
direção a Igreja do Rosário.

16h - Missa e Levantamento 
do Mastro e da Bandeira.

O Levantamento do Mastro 

e da Bandeira sinalizam que 
a Irmandade está em festa. 
O cortejo do Reinado faz 
memória ao Povo Negro 
que construiu a Irmandade 
e  a Igreja e nos deixaram 
um legado de fé, devoção, 
história, cultura e arte. As 
celebrações que se estenderão 
por todo o mês de outubro, são 
chamadas, pela Irmandade, 
de Mês do Rosário, já que 
as Irmãs e Irmãos reúnem 
todos os dias, em especial 
dia 07 de outubro, dedicado a 
Nossa Senhora do Rosário. A 
centralidade de todos os atos 
é a oração, mas acompanhada 
de campanhas de doação de 
alimentos, de conscientização 
pela saúde da mulher “Outubro 
Rosa”, pelo cuidado com toda 
a vida desde a concepção “Dia 
do Nascituro”; clamor pela 
Sociedade de Bem Viver, no 
dia dedicados aos profissionais 
da Educação “15 de outubro, 
dedicado a Santa Tereza de 
Ávila”, no dia dedicado a 
área da saúde “18 de outubro, 
dedicado a São Lucas”, dentre 
outros. Festejando as crianças, 
no dia 12 de outubro, sobre as 
bênçãos da padroeira do Brasil, 
Nossa Senhora Aparecida. Em 
breve a Irmandade divulgará 
a programação completa, 
e l abo rada  em con jun to 
com a Paróquia do Pilar.

A abertura das festividades 
foi antecipada para 29/09 já que 

dia 06/10 não pode haver ato 
público em função das eleições.

Sabendo da devoção e 
carinho que esta cidade 
dedica a Nossa Senhora do 
Rosário, a Irmandade de 
Nossa Senhora do Rosário 
dos Pretos de Ouro Preto 
convida toda a comunidade 
de Ouro Preto para participar 
de todas as solenidades.

F o n t e :  I r m a n d a d e 
N . S ª  d o  R o s á r i o

A Biblioteca Pública Municipal 
de Ouro Preto realizou um evento 
de lançamento literário na última 
terça-feira 24/09. O evento reuniu 
quatro autores talentosos a fim 
de que suas mais recentes obras 
fossem lançadas em Ouro Preto, 
são Brisa Coelho, Chris Corraide, 
Cesinha e Rômulo Ferreira.

O autor Cesinha lançou  
“Entre Portas & Janelas”, uma 
coletânea de versos que refletem 
sobre solitude e liberdade, 
desafiando os leitores a olharem 
para dentro de si mesmos e 
a encontrarem sua própria 
voz no silêncio das palavras.

Brisa Coelho apresenta “Terra 
Ardida”, um romance envolvente 
que explora as tensões entre 
poder e corrupção, tecendo 
uma narrativa rica e emocional 
com a força indomável de 
sua protagonista, Elisa. Este 
livro já conquistou os corações 
dos leitores durante a Bienal 
Internacional  do Livro de 
São Paulo e agora chega para 
encantar o público de Ouro Preto.

Chris Corraide, oferece uma 
perspectiva única com “Entre 
nós”. A autora, que também 
é nutricionista e mestranda 
em Saúde e Nutrição pela 
Universidade Federal de Ouro 
Preto,  convida os lei tores 

a explorarem um universo 
onde sentimentos e cores se 
entrelaçam em uma dança de 
palavras que aquecem o coração.

Rômulo Ferreira se junta aos 
outros autores com um livro de 
poemas “Pôr do Sol das Coisas”, 
uma obra  cuidadosamente 
compilada em folhas recicladas 
e costuradas à mão, refletindo 
um compromisso com a arte e 
a sustentabilidade. Os poemas 
são apresentados por Jorge 
Mautner, João Aidar e Eduardo 
Sacramento, e têm sido elogiados 
por sua profundidade e beleza 
ressuscitada, como expressou 
Jorge Mautner: “Cada poesia 
deste genial poeta é uma sinfonia 
de significados e comunhão 
entrelaçados que irradiam uma luz 
misteriosa, que irradia esperança.”

BIBLIOTECA PÚBLICA DE OURO PRETO 
P R O M O V E  E V E N T O  D E  L A N Ç A M E N T O 
LITERÁRIO

Foto: Divulgação

A partir de domingo será celebrada a Festa em honra à Nossa Senhora do Rosário

Foto: Divulgação 

Cultura,Artes &  Patrimônio
Página 7

Coragem para
 mudar Ouro Preto!

@du.evangelista www.duevangelista.com.br

TECA vai defender os
direitos das mulheres e
promover políticas
públicas que garantam
igualdade e segurança
para todas.

 C
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A iniciativa conta com o apoio do Ministério Público de Minas Gerais por meio da 
1ª Promotoria de Justiça de Ouro Preto

FÓRUM DO PATRIMÔNIO CULTURAL 
SERÁ REALIZADO EM OURO PRETO

AGENDA CULTURAL OURO PRETO

Durante a realização do I 
Fórum do Patrimônio Cultural 
de Ouro Preto: política e 
cidadania, propostas serão 
debatidas e aprovadas a fim 
de que haja efetivação de 
políticas públicas centradas em 
parcerias entre o poder público 
e as organizações do terceiro 
setor. O Fórum será realizado 
hoje, dia 27 de setembro, de 9h 
às 18h, no plenário da Câmara 
Municipal de Ouro Preto.

As propostas que serão 
votadas  advém da organização 
dos grupos de trabalhos dos 
seis eixos temáticos e das 
diretrizes analisadas como 
viáveis em reunião remota  
realizada na quinta-feira, 26/09.

Como resul tado,  após 
a aprovação das diretrizes 
será redigido o Termo de 
Compromisso Público com 
o Patrimônio Cultural de 
Ouro Preto. Os candidatos 
a prefeitos deverão assinar 
o  documen to  que  s e r á 
encaminhado ao Ministério 
Público de Minas Gerais, sendo 
uma forma de direcionar os 
anseios comunitários para 

os poderes const i tuídos.  
Para Kedison Guimarães, 

capitão regente da Guarda de 
Moçambique Nossa Senhora 
do Rosário e Santa Efigênia, 
a realização do fórum é 
importante para dar voz e 
visibilidade aos detentores 
de saberes e provedores do 
patrimônio imaterial de Ouro 
Preto. “Essa ação potencializa 
nossa luta e nossa caminhada, 
além de fortalecer os grupos da 
cultura popular e de preservar 
a  memór i a  dos  nos sos 
ancestrais, a memória do fazer 
e do saber”, enfatiza Kedison. 

O fórum é organizado pela 
Transvê Poesias, que vem 
desenvolvendo projetos nas 

áreas culturais, artísticas e 
de educação patrimonial há 
uma década em todo território 
nacional. O coletivo, criado 
em 2014 por estudantes da 
Universidade Federal de Ouro 
Preto (UFOP), é reconhecido 
com prêmios internacionais 
na área de sustentabilidade.  

Serviço:   

I Fórum do Patrimônio 
Cultural  de Ouro Preto: 
p o l í t i c a  e  c i d a d a n i a   

L o c a l :  C â m a r a 
Municipal de Ouro Preto    

Data: 27 de setembro de 2024   
Horário: de 9h às 18h  

Sextas Abertas (FAOP) no Antônio Dias - Junho de 2024 - Show 
com Isadora D’Lavor

Foto:  Luccas Castro

Até 29 de setembro - 
Festa em Honra a Nossa 
S e n h o r a  d a s  M e r c ê s 
e Perdões - Igreja Nossa 
Senhora das Mercês e Perdões 
 
25 de setembro - Sextas 
Abertas - Praça Antônio Dias 
 
29 de setembro - Procissão 
Ve n e r á v e l  I m a g e m  d e 
Nossa Senhora das Mercês 
e Perdões - Igreja Nossa 
Senhora das Mercês e Perdões 

28 e 29 de setembro - Samba 
do Bem - Antônio Dias 
 
28 e  29  de  setembro 
- 10º Encontro de Carros 
Antigos de Cachoeira do 
Campo - Estacionamento 
d o  S u p e r m e r c a d o  B h  
 
27 e 28 de setembro - I 
Conferência Intermunicipal de 
Economia Popular Solidária - 
Passo da Misericórdia

A Associação Cultural 
Coral Canarinhos de Itabirito 
completou 51 anos neste mês de 
setembro e para celebrar a data, 
realizará neste domingo (29/09) 
um grande espetáculo cênico-
musical com entrada gratuita, 
às 20 horas, na Praça de eventos 
da Julifest.

Passaredo é o nome do 
e s p e t á c u l o  q u e  c o n t a r á 
c o m  a  p a r t i c i p a ç ã o  d e 
aproximadamente 280 artistas 
no palco, alunos e alunas da 
instituição, professores, músicos 
e atores convidados. “Com 
este espetáculo, pretendemos 
representar, tal como em um 
passaredo, a união de raças, 
cores, cantos e culturas”. 
Ressalta Éric Lana, Maestro e 
diretor artístico dos Canarinhos.

Este é um momento esperado 
por toda a instituição, que 
se prepara para a estreia do 
espetáculo em um novo local. 
“Estamos muito felizes por 
testemunhar, ano após ano, o 
crescente impacto social dos 
Canarinhos, tanto dentro quanto 
fora dos palcos. Assim, nada 
mais justo que realizar este 

espetáculo em um espaço tão 
significativo e grandioso como 
a área da Julifest”. Pontua o 
maestro.

Parceria inédita

U m a  d a s  n o v i d a d e s 
para o espetáculo deste ano 
é a participação especial do 
renomado músico, compositor 
e professor Tabajara Belo. A 
participação dele marca a pré-
estreia de uma parceria em um 
projeto de lançamento do seu 
último disco “73”. No palco 
serão apresentados dois números 
em conjunto, um pout-pourri 
de temas folclóricos e uma 
peça autoral do compositor, 
com a participação dos músicos 
Henrique Nolasco e Débora 
Kelly.

“Tenho uma longa história 
de admiração pelos Canarinhos. 
Em uma conversa informal, 
descobrimos essa coincidência 
etária, tanto eu quanto o coral 
nascemos em 1973. A partir 
daí, tivemos a ideia de uma 
parceria do meu trabalho 
instrumental com a força vocal 
dos Canarinhos, mesclando 

C A N A R I N H O S D E I TA B I R I TO A P R E S E N TA O 
ESPETÁCULO PASSAREDO NESTE DOMINGO

Foto:  Luccas Castro

MARQUINHOSMARQUINHOS
V E R E A D O RV E R E A D O R

SERRALHEIROSERRALHEIRO

PR
OP

AG
AN

DA
 E

LE
IT

OR
AL

 - 
Ele

içõ
es

 M
un

ici
pa

is 
20

24
 - 

Ou
ro

 P
re

to
/M

G
Ve

re
ad

or
 P

SB
 - 

CN
PJ

: 5
6.

58
8.

15
8/

00
01

-8
9 

TRABALHADOR,TRABALHADOR,
ASSIM COMO VOCÊASSIM COMO VOCÊ

4011040110
CNPJ DO CANDIDATO 56.588.158/0001-89/ JORNAL CNPJ 06.882.238/0001-74- 5 MIL EXEMPLARES- VALOR R$ 250,00

MARQUINHOSMARQUINHOS
V E R E A D O RV E R E A D O R

SERRALHEIROSERRALHEIRO

P
R

O
P

A
G

A
N

D
A

 E
L
E

IT
O

R
A

L
 -

 E
le

iç
õ

e
s 

M
u

n
ic

ip
a

is
 2

0
2

4
 -

 O
u

ro
 P

re
to

/M
G

V
e

re
a

d
o

r 
P

S
B

 -
 C

N
P

J:
 5

6
.5

8
8

.1
5

8
/0

0
0

1
-8

9
 

TRABALHADOR,TRABALHADOR,
ASSIM COMO VOCÊASSIM COMO VOCÊ

4011040110

nossos repertórios e afetos”. 
Declara Tabajara.

O espetáculo conta com o 
apoio da Prefeitura Municipal de 
Itabirito, Conselho

Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescentes e das 
empresas Gerdau

Açominas, Sotreq e TFB.
Serviço:
Espetáculo “Passaredo”
Comemoração de 51 anos dos 

Canarinhos de Itabirito
Data: 29 de setembro - 

domingo, às 20 horas
Local: Praça de eventos - área 

da Julifest, Itabirito
Entrada Gratuita

Cultura,Artes &  Patrimônio
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50 anos Canarinhos 2023

Foto: Vellozia Filmes
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DOS MUNICÍPIOS NA EDUCAÇÃO 
PÚBLICACom mandato de quatro 

anos, o prefeito, o vice e 
o  ve reado r  podem se r 
considerados os políticos 
que atuam mais próximos 
do dia a dia da população, 
tendo impacto direto, por 
exemplo, na manutenção de 
vias, na coleta do lixo e na 
construção da creche do bairro.

C h e f e  d o  E x e c u t i v o 
municipal,  o prefeito,  e 
eventualmente seu vice, têm 
o dever expresso de promover 
o atendimento à saúde da 
população, responsabilidade 
q u e  c o m p a r t i l h a  c o m 
os  governos  es tadual  e 
federal, em parceria. Com 
os mesmos parceiros, deve 
zelar pelo meio ambiente 
do terr i tór io  municipal . 

O prefeito tem ainda o dever 
de promover o saneamento 
básico, junto com o governo 
estadual. Outra atribuição do 
chefe do Executivo local é 
organizar o trânsito e garantir 
o serviço de transporte público.

Para todas as tarefas, os 
prefeitos dispõem de verbas 
de impostos como o IPTU 
[Imposto Predial e Territorial 
Urbano] e o ISS [Imposto 
Sobre Serviços]. Todos os 
municípios têm direito ainda 
a uma parte das arrecadações 
federais, por meio do Fundo de 

Participação dos Municípios. O 
montante é calculado de acordo 
com o tamanho da população. 

A prefeita ou prefeito é 
obrigado a enviar o orçamento 
de cada ano para análise pela 
Câmara de Vereadores. Esse 
é um dos principais deveres 
dos vereadores, verificar e 
aprovar como será feita a 
aplicação da verba pública 
municipal.  O processo é 
análogo ao que ocorre nas 
esferas estadual e federal. 

A vereança é ainda uma 
das responsáveis por fiscalizar 
a aplicação dos recursos 
conforme o previsto, junto 
com outros órgãos como o 
Ministério Público. Na hora 
de gastar, a prefeita ou prefeito 
deve observar o que determina 
a Lei de Responsabilidade 
Fiscal  (LRF),  sob pena 
de se tornar  inelegível . 

Os vereadores têm ainda 
o poder de aprovar as leis 
municipais,  que regulam 
aspec tos  mu i to  d i r e to s 
da  v ida  da  popu lação , 
desde o ordenamento do 
s o l o ,  o  f u n c i o n a m e n t o 
do comércio, até as regras 
de  cons t rução  (Cód igo 
de Obras e Edificações) e 
o  t r a n s p o r t e   e s c o l a r. 

A l g u m a s  d e s s a s  l e i s 
precisam ser apresentadas 

pelo Executivo municipal, 
entre elas a Lei Orgânica do 
município, uma espécie de 
Constituição local, que aborda 
os mais diversos aspectos da 
vida em sociedade, incluindo 
a própria organização dos 
p o d e r e s  m u n i c i p a i s  e 
os princípios que regem a 
administração pública local. 

Na Lei Orgânica estão 
estabelecidos, por exemplo, 
a quantidade de vereadores 
em número proporcional 
ao tamanho da população e 
os limites de gastos com o 
salário desses parlamentares, 
que não podem ultrapassar 
5 %  d o  o r ç a m e n t o 
municipal, de acordo com a 
Constituição da República. 

É no trabalho conjunto 
de prefeitura e vereadores 
que avança a urbanização das 
cidades, dependendo deles 
desde a iluminação da rua 
até o asfaltamento de vias. 

O prefeito atua ainda 
como  r ep re sen tan t e  do 
município em reuniões com 
autoridades diversas, nas 
quais tem o dever de atrair 
benefícios para sua cidade. 

O eleitor tem até 6 de 
outubro, data do primeiro 
turno das eleições municipais 
de 2024, para escolher seus 
candidatos. Por Agência Brasil

Em todo o país, segundo a 
Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios Contínua 2023 
(PNAD Contínua 2023) cerca 
de 2,3 milhões de crianças 
de 0 a 3 anos não estão em 
creches por alguma dificuldade 
de acessar o serviço, seja por 
falta de escola, inexistência de 
vaga ou porque a instituição de 
ensino não aceitou o aluno por 
causa da idade.

A educação infantil é uma 
das principais competências 
do município em relação à 
educação e um dos maiores 
desafios para as próximas 
gestões que serão eleitas este 
ano.

A Constituição Federal 
estabelece a educação como 
direito de todos e dever do 
Estado e da família. De acordo 
com o Artigo 211, os sistemas 
de ensino federal, estadual e 
municipal devem se organizar 
em regime de colaboração. 
Os municípios devem atuar 

prioritariamente no ensino 
fundamental e na educação 
infantil, que abrange creches 
(que atendem bebês e crianças 
de até 3 anos) e pré-escolas 
(4 e 5 anos). A Constituição 
estabelece que as prefeituras 
destinem, no mínimo, 25% de 
sua arrecadação à educação.

Os municípios também 
devem estar atentos à prestação 
de alguns serviços para que a 
educação seja garantida aos 
estudantes: o transporte escolar, 
a merenda dos estudantes, 
a qualidade do ensino e o 
financiamento, que abrange 
o salário dos professores. 
Em regime de colaboração, 
o governo federal oferece 
apoio por meio de iniciativas 
como o Programa Nacional 
de Apoio ao Transporte do 
Escolar (Pnate) e o Programa 
Nacional de Alimentação 
Escolar (Pnae). Por Mariana 
Tokarnia - Repórter da Agência 
Brasil

N o s  p r ó x i m o s  d i a s 
27 e 28 de setembro, a 
cidade de Ouro Preto será 
palco da I Conferência 
Intermunicipal de Economia 
Popula r  So l idár ia  das 
r eg iona i s  Ve r t en t e s  e 
Inconfidentes. Com o tema 
‘’Construindo territórios 
democráticos por meio do 
trabalho associativista e 
da cooperação’’, o evento 
reunirá empreendimentos 
solidários, entidades de 
apoio e fomento, artesãos, 
a g r i c u l t o r e s ,  a r t i s t a s , 
gestores públicos e todo 
o público residente nesses 
territórios que desenvolve ou 
tem interesse na temática.

Essa etapa de conferências 
municipais ou regionais 
antecede as etapas estadual, 
prevista para dezembro de 
2024, e nacional, prevista 
para acontecer em abril de 
2025.

E m  O u r o  P r e t o  o 
movimento da Economia 
Solidária vem crescendo nos 
últimos anos e pelo segundo 

OURO PRETO SEDIA A PRIMEIRA CONFERÊNCIA 
INTERMUNICIPAL DE ECONOMIA POPULAR SOLIDÁRIA
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CNPJ DO CANDIDATO 56.588.158/0001-89/ JORNAL CNPJ 06.882.238/0001-74- 5 MIL EXEMPLARES- VALOR R$ 250,00

ano consecutivo a cidade 
sedia um encontro das duas 
regionais, que reúnem mais de 
quinze municípios.

A conferência será realizada 
no Paço da Misericórdia, 

na rua Padre Rolim, 344; é 
gratuita e aberta a todos os 
interessados. Na programação 
há mesas redondas, debates e 
atividades culturais. 
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QUEIMADAS EM OURO PRETO NOTA DE REPÚDIO DA SANEOURO

Ouro Preto e região vêm 
sendo alvos de uma série de 
incêndios florestais criminosos, 
neste mês de setembro. Esses 
atos prejudicam imensamente 
a saúde da população e o 
ecossistema. Os animais, que 
fazem parte da fauna diversa do 
município, sofrem com a perda 
de seus habitats naturais, e com 
ficam suscetíveis a queimaduras, 
ferimentos, predação não natural 
por cães e atropelamentos. 

Nos últimos dois meses 
(agosto e setembro), diversos 
animais foram encontrados 
dentro do perímetro urbano, 
entre eles, um veado na Estrada 
da Purificação, no distrito de 
Antônio Pereira,  e um lobo-
guará, nos entornos do Morro da 
Queimada, na sede do município. 
Uma jaguatirica, encontrada 
no distrito de Cachoeira do 
Campo, foi vítima fatal das 
queimadas, e acabou morrendo, 
após  um a t rope l amen to . 

C h i q u i n h o  d e  A s s i s , 
secretário de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável, 
re força  os  pre ju ízos  das 
queimadas à fauna local: “Os 
incêndios f lorestais  estão 
aterrorizando a fauna silvestre. 
Os animais saem em busca 
de segurança. As queimadas 
estão acontecendo nas regiões 
do Caraça, do Gandarela, do 
Itacolomi e do Itatiaia. Esses 
a n i m a i s ,  a f e t a d o s  p e l a s 
queimadas, irão buscar refúgio 
nas Unidades de Conservação 
que ainda seguem intactas. 
Por isso, poderão atravessar 
corredores ecológicos para 
acessar esses locais e podem 
ser avistados na área urbana. 
Nunca tente afugentá-los ou 
assustá-los. Ligue para os órgãos 
competentes, como a Polícia 

Ambiental, os Bombeiros e a 
Secretaria de Meio Ambiente do 
município”, disse o secretário.

Ao avistar animais silvestres 
fora dos seus habitats naturais, 
não os espante, ou tente realizar 
o manejo deles por conta própria. 
Essas ações podem piorar o 
estado de saúde do animal, 
aterrorizando-os, e ocasionar 
uma potencial piora em seus 
ferimentos. Por isso, é importante 
entrar em contato com um órgão 
ou organização responsável, que 
será capaz de lidar com o animal 
da melhor maneira, designando 
profissionais capacitados para 
fazer o resgate, análise do quadro 
clínico, e a readmissão do animal 
na natureza ou sua realocação 
para  um local  adequado, 
assim que ele estiver apto. 

Paulo Vitor Freitas, diretor 
de  Áreas  P ro t eg idas  da 
Secretaria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável, 
reforça a  necessidade da 
realização do manejo adequado: 
“Estamos vivendo intensos 
períodos de incêndios florestais, 
que afetam diretamente a 

fauna e a nossa biodiversidade. 
Esses animais sofrem perda 
de área, e por isso invadem 
espaços públicos, à procura 
de alimento, água e um local 
de abrigo seguro. Então, nós 
gostaríamos de reforçar que 
sempre é importante ligar 
para órgãos institucionais com 
pessoas capacitadas, que possam 
fazer o manejo adequado desses 
animais, e o resgate de forma que 
não afete e não cause estresse no 
animal, para que, eventualmente, 
aconteça a  sol tura ,  ou a 
readmissão em outro espaço,  
desse animal de forma adequada 
para que ele prossiga com a 
sua vida”, declarou o diretor.

O  c h a m a d o  s o b r e 
av i s tamentos  de  an imais 
silvestres em áreas urbanas pode 
ser feito nos seguintes telefones:

CORPO DE BOMBEIROS
193 ou (31) 3551-3407
S E C R E T A R I A  D E 

M E I O  A M B I E N T E  E 
D E S E N V O L V I M E N T O 
SUSTENTÁVEL

(31) 3559-3253
POLÍCIA MILITAR AMBIENTAL 
(31) 3557-4118

É com enorme indignação que 
a Saneouro assiste, nesta reta 
final da campanha eleitoral,  à 
politização da questão da água e 
do esgotamento sanitário em Ouro 
Preto. Nos assusta  que em pleno 
2024, a nove anos do Marco Legal 
do Saneamento, um assunto tão 
sério  como o saneamento básico 
seja utilizado de forma tão leviana 
e irresponsável por  candidatos 
que deveriam estar comprometidos 
com o bem-estar da população da 
cidade  que almejam governar. 

A Saneouro foi criada única 
e exclusivamente para investir e 
cuidar dos serviços de  saneamento 
básico de Ouro Preto, na sede e 
em seus 12 distritos. Não é uma 
empresa de  política e não aceita 
ser tratada como tal. Seu negócio 
é o saneamento básico. Não tem 
sócios políticos. Cumpre, com o 
máximo respeito, um contrato de 
concessão com o  município. 

A empresa pertence a um grupo 
que oferece serviços de saneamento 
básico no Brasil há  29 anos, desde 
1995, quando a primeira concessão 
da GS Inima Brasil foi implantada 
em  Ribeirão Preto (SP). O grupo 
tem, hoje, 17 operações ativas no 
país, onde atende a uma  população 
de 1,9 milhão de pessoas. É um 
imenso orgulho que Ouro Preto 
seja um  desses municípios e, por 
isso, seguirá fazendo seu trabalho 
por aqui com a seriedade e o  
compromisso que sempre pautaram 
suas ações. 

A Saneouro estará, como 
sempre esteve, aberta ao diálogo, 
ao contraditório e à busca das  
adequações necessárias para que 
Ouro Preto cumpra, até 31 de 
dezembro de 2033, o  Marco Legal 
do Saneamento estipulado pelo 
governo federal. 

Mas não aceitará que um 
tema tão sério e tão sensível seja 
tratado com objetivos  eleitoreiros. 
Quem sai perdendo com isso 
é a população de Ouro Preto, 
que conviveu por  décadas 
com a precariedade quando os 
assuntos são tratamento de água e 
esgotamento  sanitário.  

Esclarecemos que: 
1 – Os valores referentes 

às cobranças dos serviços de 
esgotamento  sani tár io  são ,  
nacionalmente, calculados tendo 
como referência a tarifa de água. 
A porcentagem do  valor da tarifa 
de água a ser cobrada para a coleta 
e tratamento do esgoto, foram 
definidos no edital publicado pela 
Prefeitura Municipal de Ouro 
Preto em abril de 2018 e aberto à  
participação de qualquer empresa 
interessada na prestação de tais 
serviços. Os valores  foram, 

portanto, estipulados ANTES que 
a Saneouro vencesse a licitação 
e sem nenhuma  interferência da 
empresa. A tarifa é necessária para 
fazer frente aos investimentos  
visando aumentar a produção 
de água de qualidade para todos 
e implantar os sistemas  de 
tratamento para a sede e para os 11 
distritos que ainda não têm esgoto 
tratado, assim  como para custear 
a complexa operação dos sistemas 
de saneamento para todas estas  
localidades. 

2 – Quando assumiu a concessão 
dos serviços de distribuição de 
água e de esgotamento  sanitário 
de Ouro Preto, em janeiro de 2020, 
a Saneouro encontrou sistemas  
completamente sucateados e 
carentes. Desde então, já investiu 
mais de R$ 60 milhões  na 
melhoria das estruturas que aqui 
encontrou e, mais importante, 
na ampliação de tais  estruturas, 
pois tem por compromisso maior 
aumentar o acesso da população 
aos serviços de saneamento básico 
e, desta maneira, contribuir para a 
melhoria das  condições de saúde 
e de qualidade de vida dos ouro-
pretanos. 

3 – Desde 2020, a Saneouro 
enfrentou situações adversas e 
independentemente disso,  todos 
os seus profissionais sempre 
trabalharam com empenho e 
foco para cumprir os  planos de 
metas e de investimentos, que 
são acompanhados pela Agência 
Reguladora  

Intermunicipal de Saneamento 
Básico de Minas Gerais (Arisb-
MG) e pela Prefeitura  Municipal 
de Ouro Preto. Sempre que foi 
chamada à mesa para rever os 
planos de metas  e as necessidades 
do município, a empresa esteve 
aberta ao diálogo e ao cumprimento  
de tais prioridades. 

4 – Da mesma maneira, 
entendedora de que a população é a 
verdadeira interessada e  impactada 
pelos serviços de abastecimento 
de água e  de esgotamento 
sanitário, a  Saneouro sempre 
tratou seus clientes com respeito 
e consideração. Prova disto se  
exemplifica pela implantação 
dos serviços gratuitos de caça-
vazamentos, pela ampliação  
irrestrita da tarifa social, que tem 
o menor preço da região, pela 
instituição da tarifa  filantrópica, 
que beneficia as principais 
instituições sociais de acolhimento 
e saúde de  Ouro Preto, e pelos 
milhares de atendimentos que 
são realizados todos os meses de  
maneira ágil e cortês para satisfazer 
as mais diversas demandas de seus 
clientes. Saneouro

Foto:  Instituto Habitat

Jaguatirica morre atropelada enquanto tentava escapar de incêndio 
no distrito de Cachoeira do Campo, na quarta-feira, 18 de setembro

A d e p u t a d a  e s t a d u a l 
Beatriz Cerqueira (PT) oficiou 
o comando do Corpo de 
Bombeiros de Minas Gerais, o 
ICMBIO, por meio da gerência 
do Parque Nacional da Serra 
do Gandarela, a Secretaria 
de Meio de Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável 
de Minas Gerais e o Ibama, por 
meio da Superintendência de 
Minas Gerais, solicitando em 
caráter de urgência medidas e 
providências para o combate 
aos graves incêndios que estão 
devastando as áreas da Serra do 
Caraça e do Parque Nacional da 
Serra do Gandarela. 

Os ofícios ainda solicitam 
aos órgãos e instituições 
apuração de responsabilidades 
pelos incêndios e notificação 
à Vale SA para que e empresa 

in tensi f ique esforços  de 
controle e contenção dos focos, 
de acordo com o compromisso 
de proteção da biodiversidade.

Desde o dia 4 de setembro 
de 2024, focos de incêndio 
iniciados em áreas da empresa 
Vale S.A. têm se espalhado 
descontroladamente, atingindo 
não apenas áreas operacionais, 
m a s  t a m b é m  R e s e r v a s 
Particulares de Patrimônio 
Natural (RPPNs) e unidades 
de conservação federal, como 
a RPPN Santuário do Caraça 
e o Parque Nacional da Serra 
do Gandarela. Ambientalistas e 
técnicos que conhecem a região 
indicam que o fogo já destruiu 
áreas significativas de Mata 
Atlântica e Campos Rupestres, 
habitats de espécies endêmicas 
e ameaçadas de extinção, e 

D E P U TA D A E S TA D U A L  B E AT R I Z  C E R Q U E I R A C O B R A 
PROVIDÊNCIAS PARA COMBATE AOS INCÊNDIOS NA SERRA DO 
CARAÇA E DO PARQUE NACIONAL DA SERRA DO GANDARELA  

continua avançando com o 
agravamento das condições 
climáticas, como ventos fortes. 

Apesar dos esforços de 
brigadistas voluntários e das 
equipes locais, os recursos 
disponíveis são insuficientes 
para conter a rápida propagação 
dos focos, o que demanda, 
com urgência, o apoio aéreo 
com aeronaves para resfriar 
áreas de difícil acesso, além de 
logística terrestre com carros-
pipa para umidificação das 
áreas atingidas. A continuidade 
e ampliação das chamas põem 
em risco áreas de extrema 
relevância ambiental, incluindo 
a  reg ião  de  Capanema, 
em Ouro Preto, e outras 
unidades de conservação. 
Fonte: Assessoria Parlamentar
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GOVERNO DE MINAS INICIA AGENDAMENTO ON-LINE DE 
EXAMES MÉDICO E PSICOLÓGICO PARA CNH

 Candidatos à Carteira 
Nacional  de  Habi l i tação 
(CNH) já podem realizar o 
agendamento da avaliação 
médica e psicológica pela 
internet para clínicas em Belo 
Horizonte e em outras quatro 
cidades da região metropolitana 
da capital  – Vespasiano, 
Confins, Betim e Brumadinho. 
O serviço está disponível no 
site da Coordenadoria Estadual 
de Gestão de Trânsito (CET-
MG), vinculada à Secretaria 
de Estado de Planejamento 
e Gestão (Seplag). Antes, o 
a g e n d a m e n t o  e r a  f e i t o 
com a clínica por telefone.

Em mais uma ampliação do 
acesso digital aos serviços de 
trânsito, o agendamento on-line 
será estendido gradativamente 
para todos os municípios 
mineiros,  proporcionando 
mais praticidade e agilidade 
na prestação dos serviços 
de  t râns i to  re lac ionados 
à  h a b i l i t a ç ã o .  C o m  o 
agendamento digital, o cidadão 

pode escolher o dia e o 
horário de sua preferência, de 
acordo com a disponibilidade 
da  c l ín i ca  c redenc iada .

As clínicas médicas e 
psicológicas são credenciadas 
para realizar os exames de 
aptidão física e de avaliação 
psicológica em candidatos à 
permissão para dirigir veículo 
automotor, à alteração de 
categoria, e para condutores 
que desejam renovar a CNH.

C o m o  a g e n d a r

Para agendar os exames, o 
candidato ou condutor deve 
acessar este site. Depois de 
clicar na aba “habilitação”, o 
cidadão escolherá o serviço 
desejado. Nesta etapa, estará 
descrito o passo a passo 
para conclusão do serviço.

Na página do serviço, basta 
preencher o formulário e emitir 
o Documento de Arrecadação 
Estadual (DAE). Quando o 
cidadão optar pelo pagamento 
via Pix, a confirmação ocorrerá 

instantaneamente e ele será 
redirecionado para a página 
de agendamento. Se escolher 
outra forma de pagamento, 
o cidadão deverá aguardar 
a compensação bancária da 
taxa para marcar a avaliação.

O sistema automaticamente 
direciona o candidato para 
uma clínica disponível, dando 
a ele opção de escolha de 
dias e horários. Os exames 
médico e psicológico serão 
pagos diretamente para a 
clínica no dia do atendimento. 
O pagamento poderá ser feito 
em dinheiro, cartão ou Pix.

Se for necessário, o cidadão 
pode acessar o site da CET-
MG e reagendar os exames. 
Em caso de dúvidas durante 
a  rea l ização  do  serv iço 
dese jado e  agendamento 
d o s  e x a m e s  m é d i c o  e 
psicológico,  o  candidato 
pode entrar em contato com 
a CET-MG por meio do 
site, na aba “atendimento”.

Fonte: Agência Minas

GOVERNO DE MINAS REALIZA 2° SIMULADO 
ENEM  MG PARA CERCA DE 190 MIL 
ESTUDANTES DA REDE PÚBLICA

[COLUNA] LEI Nº 24.981: PESCADORES 
ARTESANAIS, PATRIMÔNIO VIVO E 
CULTURAL DE MINAS GERAIS

Com a proximidade do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem), o Governo de 
Minas, por meio da Secretaria 
de Estado de Educação de Minas 
Gerais (SEE/MG), intensifica 
esforços para preparar os 
estudantes da rede estadual. 

Nos dias 1 e 3/10, cerca de 
190 mil estudantes participarão 
do segundo Simulado Enem 
MG, em parcer ia  com a 
plataforma Estudo Play, em 
mais um preparatório para 
um dos maiores desafios para 
os estudantes  brasi le iros . 

O objetivo do simulado é 
proporcionar uma vivência 
prática do Enem, permitindo que 
os participantes se familiarizem 
com o formato, conteúdo e 
dinâmica do exame. Além de 
reforçar os conhecimentos 
adquiridos ao longo do ano, a 
atividade ajuda a desenvolver 
habilidades essenciais, como 
gerenciamento de tempo e 
autoconfiança, fundamentais 
para o sucesso na prova oficial.

Público-alvo

Destinado a alunos do 3° 
ano do ensino médio e do 
3° período da Educação de 
Jovens e Adultos (EJA), o 
simulado será aplicado durante 
o horário regular das aulas. 

As escolas serão responsáveis 
pela distribuição dos materiais 
e supervisão das provas. Cada 
estudante receberá uma folha 
de rascunho, cartão-resposta, 
folha de redação e caderno de 
questões, simulando de forma 

fiel as condições reais do Enem.
O  s e c r e t á r i o  d e 

E s t a d o  d e  E d u c a ç ã o , 
Igor  Alvarenga,  des tacou 
a importância da iniciativa. 

“ É  e s s e n c i a l  q u e  o s 
estudantes aproveitem essa 
oportunidade para se preparar. 
Este é o segundo simulado que 
realizamos em Minas, e ele 
oferece aos estudantes da rede 
pública uma chance valiosa 
de se acostumarem ao formato 
do Enem. Tenho certeza de 
que os resultados serão muito 
pos i t i vos .  Man tenham o 
foco e vamos em busca de 
uma vaga na universidade”. 

Cronograma e estrutura das 
provas

O simulado será realizado em 
dois dias, abordando as quatro 
áreas de conhecimento, com 
questões elaboradas com base na 
Teoria de Resposta ao Item (TRI). 

No dia 1/10, os estudantes 
farão provas de Linguagens, 
Ciências Humanas e Redação, 
enquanto no dia 3/10 serão 
avaliados em Ciências da 
N a t u r e z a  e  M a t e m á t i c a . 

Após  a  ap l i c ação ,  a s 
avaliações serão corrigidas por 
meio das ferramentas digitais 
da plataforma Estudo Play. 
Com base nos resultados, serão 
geradas automaticamente trilhas 
de estudos personalizadas, 
m a p e a n d o  e s t r a t é g i a s , 
i d e n t i f i c a n d o  p o n t o s  d e 
melhorias e sugerindo conteúdos 
de reforço para cada estudante.

O u t r a s  a ç õ e s
Além dos simulados e testes 

de redação, a SEE/MG, em 
parceria com a Estudo Play, 
realizou aulões presenciais e 
tem transmitido aulas on-line. A 
iniciativa faz parte da Maratona 
Enem, que conta também com 
aulas ao vivo direcionadas à 
revisão de conteúdo do exame.

O propósi to  das  aulas 
é complementar ao preparo 
dos estudantes concluintes 
do 3º ano do ensino médio 
e do  3º períodos da EJA 
para o segundo simulado e 
consequentemente para o Enem.

E l a s  s ã o  t r a n s m i t i d a s 
ao vivo das 14h às 17h nos 
canais do Youtube da Estudo 
Play e da Secretaria de Estado 
de Educação. Os estudantes 
podem acessar pelo site ou pelo 
aplicativo, garantindo praticidade 
e  acessibi l idade a  todos.

Plataforma Estudo Play

Adquirida pelo Governo de 
Minas em março deste ano, a 
plataforma Estudo Play segue 
como ferramenta essencial na 
preparação dos estudantes. 

A p l a t a f o r m a  o f e r e c e 
videoaulas, simulados e relatórios 
personalizados, permitindo 
que os alunos se preparem 
de forma eficaz para o Enem. 

Acessível por computador, 
tablet ou celular, a Estudo Play 
oferece flexibilidade para ser 
utilizada tanto em casa quanto 
nas escolas, onde os laboratórios 
de informática estão disponíveis. 
F o n t e :  A g ê n c i a  M i n a s

Por Leleco Pimentel

É com orgulho que anuncio 
a aprovação da Lei nº 24.981, 
que reconhece as comunidades 
de pescadores artesanais de 
Minas Gerais como patrimônio 
cu l tura l  e  soc ia l .  Essa 
legislação vai fortalecer esses 
grupos, que são essenciais 
na preservação dos recursos 
naturais, manutenção de suas 
tradições e na segurança 
alimentar. O reconhecimento 
garante visibilidade, direitos 
e apoio aos pescadores, 
valorizando seu papel na 
sociedade.

As comunidades pesqueiras 
enfrentam desafios imensos, 
como a degradação ambiental 
e a falta de políticas públicas 
eficazes. Em Minas Gerais, a 
luta é ainda mais complexa, 
com a pressão de grandes 
interesses econômicos que 
tentam ocupar seus espaços e 
territórios. É fundamental que 
reconheçamos a importância 
d e s s e s  p e s c a d o r e s  n a 
conservação dos ecossistemas 
aquáticos, já que suas práticas 
sustentáveis  garantem o 
equilíbrio da natureza e a 
proteção das nossas bacias 
hidrográficas.

A nova legislação permitirá 
a criação de programas de 
apoio e políticas públicas 
específicas, oferecendo-lhes 
um respaldo técnico e jurídico, 
para que possam continuar 
exercendo suas atividades 
de pesca, seja como meio 
de subsistência ou profissão. 
Além disso, o reconhecimento 
legal vai ajudar a garantir 
que suas vozes sejam ouvidas 
e que seus direitos sejam 
respeitados.

O projeto “Juntos para 
Servir”, por meio do deputado 
federal Padre João, também 

é autor do relevante Projeto 
de Lei nº 6054/2013, que 
tramita no Congresso Nacional, 
dispensando os pescadores e 
pescadoras da comprovação de 
“tamanho da embarcação” na 
presença da DAP – Declaração 
de Aptidão ao PRONAF 
(atualmente CAF – Cadastro 
da Agricultura Familiar). O 
referido Projeto de Lei tramita 
no Senado Federal.

F ina l izo  re i t e rando  a 
importância de continuarmos 
a  t rabalhar  juntos  para 
promover a conscientização 
sobre o valor dos pescadores 
artesanais. Precisamos manter 
o foco na proteção dos seus 
direitos e na defesa de seus 
territórios, assegurando que 
essas tradições e modos de 
vida sejam preservados para as 
futuras gerações.
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A importação e distribuição 
de azeites das marcas Serrano e 
Cordilheira – extra virgem, com 
0,5% de acidez - por empresas 
de procedência desconhecida 
no Brasil levaram a Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) a proibir a venda dos 
dois produtos no país.

A resolução nº 3.508, de 20 
de setembro, foi publicada terça-
feira, 24/9, no Diário Oficial 
da União, e trouxe também a 
suspensão da comercialização de 
um lote de coco ralado da marca 
Coco & Cia.

A proibição da fabricação, da 
propaganda e do uso dos azeites 
ocorreu porque os produtos 
foram importados por empresas 
sem o Cadastro Nacional de 
Pessoas Jurídicas (CNPJ), 
portanto, desconhecidas no país. 
De acordo com a Anvisa, a falta 
de identificação não permite 
garantir a segurança e a qualidade 
dos produtos.

A Anvisa também suspendeu 
a comercialização e determinou o 
recolhimento do lote 030424158 

de coco ralado da marca Coco 
& Cia. Conforme a agência, foi 
registrada no produto a presença 
de dióxido de enxofre, um 
conservante, acima do permitido.

A Coco & Cia, em nota, 
afirmou ter sido surpreendida 
pela decisão da Anvisa. A 
fabricante disse que já havia 
recolhido o pedido por conta 
própria, em 29 de julho, assim 
que recebeu o comunicado da 
agência.

“A inconformidade estava 
presente apenas no lote já citado, 
que foi recolhido e não circula 
mais no mercado. Lamentamos o 
ocorrido e não compreendemos 
o porquê da Resolução – RE Nº 
3.508 ter sido divulgada meses 
após o ocorrido ser resolvido”, 
destacou o comunicado da 
empresa.

A Agênc ia  Bras i l  não 
conseguiu contato com as marcas 
Serrano e Cordilheira, mas 
mantém o espaço aberto para 
inclusão do posicionamento.  
Fonte: Agência Brasil

MARCAS DE AZEITE E COCO RALADO 
SÃO PROIBIDAS PELA ANVISA
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EMPREGO NO TURISMO EM MINAS CRESCE MAIS DE 11% EM JULHO E 
ESTADO ATINGE MAIOR OCUPAÇÃO HOTELEIRA DE 2024

Foto: Marcelino Castro

TURISMO DE MINAS GERAIS SUSTENTA 
AQUECIMENTO EM 2024, MOSTRA ANÁLISE 
DA FECOMÉRCIO MG

O turismo em Minas Gerais 
segue em alta e, no mês de julho, 
período marcado pelas férias, o 
estado atingiu a maior ocupação 
hoteleira de 2024. A taxa de 
ocupação chegou a 77,82%, 
representando crescimento de 
32,46% em relação a junho. 
Os dados são da Associação 
Brasileira da Indústria de Hotéis 
de Minas Gerais (ABIH-MG). 
A movimentação impactou 
diretamente no número de 
postos de trabalho no setor. 

Minas Gerais criou quase 4 mil 
empregos formais na economia 
da  cr ia t iv idade  em ju lho. 
Somente o turismo registrou 
2.298 admissões no período, 
representando um aumento de 
11,26% em comparação a junho. 
Ao todo, os setores do turismo 
e da cultura empregam 808.178 
pessoas no estado, de acordo o 
Novo Caged, do Ministério do 
Trabalho e Emprego (MTE).

A s  i n f o r m a ç õ e s  f o r a m 
compiladas pelo Governo de 
Minas, por meio da Secretaria 
de Estado de Cultura e Turismo 
(Secult-MG) e do Observatório 
do Turismo (OTM), em relatório 
divulgado neste mês de setembro.

“O turista que vem para Minas 
se sente acolhido pela terra, quer 
desfrutar de toda pujança cultural, 
da cozinha mineira, da nossa 
natureza, e isso se reverte em 
desenvolvimento econômico, 
emprego e renda para os mineiros”, 
avalia o secretário de Estado 
de Cultura e Turismo de Minas 
Gerais, Leônidas de Oliveira.

O  m ê s  d a s  f é r i a s  d e 
julho também foi marcado 
positivamente pelo fluxo de 

712.632 pessoas no Terminal 
Rodoviário de Belo Horizonte, 
número que representa um 
crescimento de 28% em relação 
a junho, e de 1.087.434 viajantes 
no Aeroporto Internacional de 
Belo Horizonte, em Confins, 
marcando um salto de 13% em 
comparação ao mês anterior.

E esses não são os únicos 
indicadores positivos do setor 
turístico em julho deste ano. 
Os dados do MTE e da ABIH-
MG vão ao encontro do Índice 
de Atividades Turísticas (Iatur), 
apurado pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e  Estat ís t ica 
(IBGE). Em comparação a 
julho do ano passado, Minas 
subiu 10,5% no volume e na 
receita nominal em julho de 
2024, mantendo-se no 1º lugar do 
ranking de crescimento nacional 
– posição que ocupa desde 2022.

O desempenho se mostra 
muito acima da média, inclusive 
entre os estados do Consórcio 

de Integração Sul e Sudeste 
(Cosud). Com o Iatur acumulado 
nos últimos 12 meses na casa dos 
10,5%, Minas cresce acima de 
Rio de Janeiro (8,5%), São Paulo 
(1,8%), Paraná e Santa Catarina 
(ambos com 7%), Espírito Santo 
(-6,2%) e Rio Grande Sul (-9,2%).

Cria.Forma: mais de 42 mil 
vagas e capacitação para todos 

Na terça-feira (24/09), o 
Governo de Minas apresentou o 
Cria.Forma, o maior programa 
de capacitação para as áreas de 
turismo e cultura já lançado no 
estado. Realizada pela Secult-MG, 
a iniciativa oferece 42.986 vagas 
em diversos profissionalizantes, 
qualificando e fortalecendo a 
economia da criatividade em 
Minas. As inscrições e as aulas 
são gratuitas. Todos os detalhes 
estão no site da Secult-MG.

Do total, 30 mil vagas são 
ofertadas em parceria com a 
p l a t a f o r m a  d e  e d u c a ç ã o 

A Análise realizada pelo 
Núcleo de Estudos Econômicos 
da Fecomércio MG, com base 
nos dados da Pesquisa Mensal 
de Serviços (PMS) do IBGE, 
mostra que a atividade turística 
sustenta crescimento contínuo 
neste ano em Minas Gerais. 
Conforme a análise, o turismo 
teve incremento de 2,1% no mês 
de julho.

 A a t i v idade  man tém 
desempenho positivo no estado 
em todas as frentes analisadas: 
mês corrente, julho 2024 frente 
julho de 2023, acumulado do 
ano e últimos 12 meses - é o 
único estado do Sudeste com 
esta dinâmica positiva. Minas 
Gerais lidera o crescimento do 
turismo no contexto nacional 
no acumulado do ano com 
9,3% e nos últimos 12 meses, 
com 10,5% de incremento.

 O crescimento segue bastante 
acentuado ao se comparar o 
desempenho da atividade entre 
julho de 2024 e julho de 2023, 
quando houve elevação de 
10,6%. A análise indica tendência 
de acomodação nesta base de 
comparação já que, em julho 
de 2023, o indicador mostrava 
18,1% sobre julho de 2022.

 O turismo continua a 
evoluir no estado também nos 
primeiros sete meses de 2024 
a um percentual de 9,3%. No 
acumulado do ano, a taxa de 
crescimento da atividade vista 
em julho é a maior desde o mês 
de fevereiro. Nesta frente de 
análise, também é vista tendência 
de acomodação do crescimento 
no pós-pandemia. Em outubro de 

2023, por exemplo, o incremento 
reg is t rado  no  es tado  no 
acumulado do ano era de 18,2%.

 Nos últimos 12 meses, o 
volume de atividade turística 
em Minas Gerais mantém 
desempenho  cons i s t en t e , 
registrando taxa de 10,5% em 
julho, também com tendência 
de desaceleração desde 2023.

O estado ocupa, em julho, 
a terceira posição no peso 
da atividade turística para a 
economia brasi leira ,  com 
participação de 8,12%. São 
Paulo, com 38,96% tem a 
maior participação seguido do 
Rio de Janeiro com 12,43%.

 De acordo com Gabriela 
M a r t i n s ,  e c o n o m i s t a  d a 
Fecomércio MG, vários fatores 
contribuíram para os índices 
observados em Minas Gerais 
s e  man te rem aquec idos . 
Primeiramente julho é um mês 
de férias escolares no Brasil, 
o que motiva muitas famílias 
a viajarem, além disso o 
inverno em Minas Gerais é 
conhecido por ter um clima 
ameno e agradável, ideal para 
passeios ao ar livre e visitas a 
cidades históricas e atividades 
de ecoturismo. Outro fator são 
os bares e restaurantes que 
encantam os visitantes com 
diversas opções de pratos típicos 
além da variedade de eventos 
culturais e festas tradicionais, 
esse  conjunto de fa tores 
contribui com a economia e 
c o m  m o v i m e n t a ç ã o  d o s 
setores do comercio, serviço 
e turismo”, explica Martins.

Fonte: Assessoria Fecomércio

Fotos: Luccas Castro

Foto:  Luccas Castro

Turistas visitam Santuário de N.Sª da Conceição em Ouro Preto

profissionalizante Leveduca, 
6.910 com o Instituto Federal de 
Educação, Ciência e Tecnologia 
do Sul de Minas (IF Sul de 
Minas), 6 mil pelo Instituto 
Estadual do Patrimônio Histórico 
e Artístico de Minas Gerais 
(Iepha-MG) e 76 pela Fundação 
de Arte de Ouro Preto (Faop). 

A s  o p o r t u n i d a d e s 
contemplam cursos  como 
C a m a r e i r a ,  A t e n d i m e n t o 
acessível em Libras, Curso 
preparatório para recepcionista 
de hotel, Inglês básico para 
hotelaria, Marketing digital 
para o turismo e Formatação e 
comercialização de roteiros, além 
de curso técnico em Conservação 
e Restauro e oficinas sobre 
leis de fomento à cultura.

As parcerias com o Leveduca 
e o IF Sul de Minas integram 
o  “Minas  Forma,  Minas 
Transforma”, programa estadual 
de qualificação em turismo.

I n v e s t i m e n t o  d e  R $ 
5 9  m i l h õ e s  e m  2 0 2 4

O Governo de Minas investiu 
mais de R$ 59 milhões no 
turismo este ano. Cerca de R$ 
45,5 milhões foram repassados 
pelo Estado diretamente aos 
municípios através do programa 
ICMS Turismo. O valor, obtido 
com a soma de janeiro a julho 
de 2024, é 468,26% maior do 
que o mesmo período do ano 
passado, representando mais 
um recorde histórico no estado. 

Os outros R$ 13,5 milhões são 
oriundos do Plano Plurianual de 
Ação Governamental (PPAG), 
que contempla ações tais como 
divulgação turística de Minas 
Gerais e estruturação de produtos 
Turísticos. O montante é 231% 
superior ao mesmo período 
de 2023, o que demonstra o 
compromisso da pasta  em 
investir em um dos segmentos 
da economia que mais geram 
emprego e renda para a população 
mineira. Fonte: Agência Minas

Mariana e Ouro Preto recebem turistas de várias origens


